

Passaríem a votació, en primer lloc, la validació del decret llei. Vots a favor... Comencem amb els vots a favor? Vots a favor de la convalidació del decret llei? Estem... El grup Socialista, grup Compromís, Unides Podem, grup Popular i Ciudadanos. Abstenció? Grup Vox. No hi ha vots en contra, per tant, queda validat el decret llei, pels vots ponderats que ara el lletrat indicarà. 21 vots a favor i 2 abstencions.

Algun grup parlamentari vol que es tramite com a projecte de llei? Sí? Doncs anem a votar esta situació que demana el Grup Parlamentari Vox. Vots a favor que es tramite com a projecte de llei? Tenim el Grup Parlamentari Vox, Grup Parlamentari Ciudadanos. Abstencions? Cap? Perdó, abstencions que es tramite com a projecte de llei? Grup Parlamentari Popular. Vots en contra que es tramite com a projecte de llei? Grup Unides Podem, grup Compromís i grup socialista. Per tant, no es tramita com a projecte de llei pels vots següents. 5 vots a favor que es tramite com a projecte de llei, 4 abstencions, entenc. I 12 en contra que es tramite com a projecte de llei.

Per tant, el decret, consellera, està plenament validat. Li agraim la seua presència, ací, en esta diputació permanent, i la presentació del decret llei.

Compareixença de la consellera de Justícia, Interior i Administració Pública, senyora Gabriela Bravo Sanestanislaò, per a informar sobre les actuacions dutes a terme per l'Agència Valenciana de Seguretat i Resposta a les Emergències en relació amb l'incendi forestal esdevingut a Villanueva de Viver, sol·licitada a petició pròpia (RE números 70.803 i 70.808), a la qual s'acumula la sol·licitada pel Grup Parlamentari Vox Comunitat Valenciana per a informar sobre les actuacions que es porten a terme per a extingir l'incendi forestal que afecta l'interior de la província de Castelló (RE número 70.985), a la qual s'acumula la sol·licitada pel Grup Parlamentari Popular per a retre compte de les actuacions en matèria d'extinció d'incendis que porta a terme la conselleria (RE número 71.017) i a la qual s'acumula la sol·licitada pel Grup Parlamentari Ciudadanos per a retre compte de les actuacions portades a terme per l'Agència Valenciana de Seguretat i Resposta a les Emergències en relació amb l'incendi forestal produït a Villanueva de Viver (RE número 71.021)

El senyor president:

I, senyories, passaríem al següent punt de l'ordre del dia, que és el segon, que és la compareixença de la consellera... (Veus) Senyories, anem a continuar amb el nostre treball, ara, amb el següent punt de l'ordre del dia, que, com tots vostés saben, és la compareixença de la consellera de Justícia, Interior i Administració Pública, per a informar sobre les actuacions dutes a terme en l'Agència Valenciana de Seguretat i Resposta a les Emergències, en relació amb l'incendi forestal esdevingut a Villanueva de Viver. Sol·licitada a petició pròpia i acumulada amb les compareixences que han demanat els grups parlamentaris Vox i Grup Parlamentari Popular. Per tant... I Ciudadanos, perdó. I Ciudadanos, també, sí.

Per tant, sense més dilació, donem la benvinguda i també la paraula a l'honorable consellera de Justícia, Interior i Administració Pública per tal que substancie la compareixença.

No té límit de temps, però sí que en la Junta de Síndics hem fet una recomanació que entre la primera i la segona intervenció, una recomanació, però serem curiosos en l'ús del temps.

Quan vosté vullga, consellera, té vosté la paraula.

La senyora consellera de Justícia, Interior i Administració Pública:

Moltes gràcies, president.

Bon dia.

Buenos días, diputados, diputadas.

Comparezco ante esta diputación permanente a petición propia para dar cuenta de las acciones llevadas a cabo para luchar contra el incendio del pasado día 23 de marzo de Villanueva de Viver, que afectó a un total de 4.723 hectáreas de las provincias de Castellón y Teruel. 3.868 de ellas afectaron a cinco municipios del Alto Mijares.

Mis primeras palabras han de ser, como no podría ser de otra manera, de agradecimiento a todos los profesionales que trabajaron en la extinción del incendio, por su gran ejemplo de servicio público, su solidaridad y, sobre todo, su gran profesionalidad a la hora de proteger las vidas y nuestros bienes. Un agradecimiento que quiero concretar a los bomberos y bomberas forestales de la Generalitat, al personal técnico de emergencias, al consorcio provincial de bomberos de las tres provincias, Valencia, Alicante y Castellón, a las dotaciones de bomberos municipales de las tres capitales de provincia, a los efectivos de la UME, a los refuerzos de bomberos de emergencias enviados por las comunidades autónomas de Aragón, Murcia, Cataluña, Comunidad de Madrid, Castilla-La Mancha y Andalucía. A la Policía de la Generalitat y a la Guardia Civil, a los responsables de carreteras, medioambiente y sanidad de la Generalitat, a la Cruz Roja y Voluntariado de Protección Civil. Y, también, a los profesionales del ministerio de transición ecológica del Gobierno de España, Protección Civil y de la Agencia Estatal de Metrología.

También quiero expresar mi agradecimiento y mi reconocimiento, en nombre del Consell, a los alcaldes y alcaldesas de Villanueva de Viver, Puebla de Arenoso, Montanejos, Montán, Fuente la Reina, Caudiel, Torralba del Pinar, Higuera y Pavías, que trabajaron con absoluta lealtad institucional en momentos muy difíciles. Y, por supuesto, a los vecinos y vecinas de las localidades afectadas, que dieron un ejemplo de serenidad, de solidaridad y de valor cívico en un momento tan angustioso como el que supuso tener que abandonar sus hogares mientras los equipos de extinción luchaban contra las llamas. Gracias al esfuerzo colectivo, no ha habido que lamentar ninguna vida en un siniestro tan devastador en sus consecuencias como preocupante en sus causas.

Señorías, un incendio forestal de esta magnitud en el mes de marzo es otra prueba más de que el cambio climático ya es el mayor desafío de nuestro tiempo. Sus preocupantes consecuencias afectan a todos los territorios del planeta, ustedes mismos lo pueden comprobar, esta semana nos estamos enfrentando a una ola de calor absolutamente inusual, una amenaza que no conoce fronteras y que supone el principal riesgo para la conservación de nuestro patrimonio natural y el desarrollo del bienestar de la población.

De hecho, el fuego no solo afectó en aquellos días a la Comunidad Valenciana, sino también a otros territorios como Asturias, Cantabria, Aragón y Cataluña. Episodios meteorológicos extremos como prolongadas sequías u olas de calor inusuales en primavera y otoño dan lugar a ciclogénesis explosivas más frecuentes e intensas, DANA, grandes temporales de lluvia o nieve, o incendios fuera de la capacidad de extinción, como así los definen los profesionales, que tienen un enorme impacto en el paisaje, en las infraestructuras, en los bienes y también en nuestras vidas.

Episodios que, como este incendio forestal, nos enfrentan a unas situaciones más complejas en su gestión y en su resolución, porque no solo han dejado de ser estacionales, sino que obligan, además, a movilizar una gran diversidad de recursos para afrontar las distintas tipologías de los escenarios de la multiemergencia.

A ello, además, hay que sumar las advertencias de la ciencia, que ya nos dicen que estamos ante situaciones de mayor riesgo, que además se van a producir en intervalos más cortos y que tendrán, además, un carácter mucho más extremo. De hecho, hasta ahora no había registros de incendios tan virulentos como el de Villanueva de Viver en el mes de marzo, y esta es una prueba de que estamos ante un nuevo escenario en el que los grandes incendios forestales comienzan antes, son más frecuentes, causan más daños y su extinción es mucho más difícil.

Todas esas características se dieron en el incendio que se declaró el pasado 23 de marzo y cuya estrategia para su extinción paso a detallarles.

A las 12 horas y 41 minutos del día 23 de marzo se recibió la primera llamada en el 112 que informó que un fuego se había iniciado en el barranco del Centenar, un enclave de difícil acceso, con gran carga de combustible, compuesta sobre todo por pinos y matorrales secos. Un minuto más tarde el Consorcio Provincial de Bomberos de Castellón movilizó de inmediato una unidad de bomberos forestales helitransportada, una unidad de bomberos del mencionado consorcio, dos autobombas con sus respectivas dotaciones, un agente medioambiental y un coordinador.

En pocos minutos el fuego se extendió con una gran rapidez debido a tres factores. El punto de inicio estaba en un barranco que produjo lo que los profesionales llaman efecto chimenea, que favorece enormemente su propagación. Había una gran cantidad de combustible seco después de un largo período de sequía y de falta de precipitaciones, y se registraban unas condiciones meteorológicas adversas: altas temperaturas, baja humedad relativa y vientos fuertes y, además, cambiantes.

A las 13:25 horas las características del incendio propiciaron la formación de un pirocúmulo, lo cual supone el mayor

riesgo ante su gran capacidad, o sea, su gran cantidad de energía, y el peligro, además, de liberar esa energía de manera explosiva.

En aquel momento, ante el avance del fuego que amenazaba la carretera CV-208, el puesto de mando avanzado ordenó su corte y el desalojo de la localidad de Mas de Pastor. Además, se decretó la situación 1 del plan especial, por la posible afección a bienes no forestales y, consecuentemente, a las 14 horas y 13 minutos el PMA aumentó los medios aéreos, tanto de la Generalitat como de otras comunidades autónomas y también del estado, que, por supuesto, desde el primer momento nos ofrecieron su colaboración y su apoyo.

Una hora y cuarenta y ocho minutos después, ante la magnitud del incendio, se decretó la situación 2, por el riesgo que comportaba para la población, y se solicitó la intervención de la UME. Siete minutos después se ordenaba la evacuación de las poblaciones de Los Calpes y de Fuente la Reina ante la progresión de la cabeza del fuego.

Dado que el incendio afectaba a dos comunidades autónomas, se constituyó un puesto de mando avanzado único entre Aragón y la Comunidad Valenciana, que se ubicó en Barracas, con presencia de todas las agencias y unidades, y se constituyó una dirección de extinción conjunta. Ante una previsión desfavorable de la evolución del incendio, se optó por la anticipación y, a partir de las 16:00 horas, el PMA ordenó nuevos desalojos preventivos en la Puebla de Arenoso, las pedanías de Los Cantos y La Monzona, así como en Montanejos, que se llevó a cabo a las 18 horas y 5 minutos.

El Centro de Coordinación de Emergencias gestionó la movilización de autobuses para llevar a cabo evacuaciones, y a través de la Cruz Roja se habilitó un albergue en Segorbe con capacidad para seiscientas personas. Una hora después también hubo que ordenar la evacuación de Artejuela y La Alquería de Montanejos. A las 22:00 horas se convocó una reunión del Cecopi, en la que el director de extinción explicó la situación, y como medida de precaución se acordó también el desalojo de Arañuel y Montán, y que la Guardia Civil estableciera rutas de evacuación desde estas localidades afectadas.

Además, la evacuación de Montán implicó el desalojo de la residencia de mayores de Montán, cuyos usuarios fueron trasladados a los centros de cuartel Xirivella, San Antonio de Benagéber y Burriana. Así pues, tras las diez primeras horas de incendio, ya se habían calcinado unas dos mil hectáreas forestales de alto valor ecológico y se había evacuado a ochocientas personas de cuatro municipios y de cuatro pedanías, se habían movilizado 450 efectivos terrestres y habían actuado doce medios aéreos que operaban hasta el anochecer.

En este escenario, entre la medianoche y las seis de la mañana, los trabajos se centraron en consolidar el perímetro en la carretera que une Villanueva de Viver con la Puebla de Arenoso. Al día siguiente, 24 de marzo, los cambios constantes en la dirección del viento provocaron nuevas ramificaciones del incendio, tanto en el frente de llamas..., de forma que amenazó la población de Villanueva de Viver, por lo que el PMA ordenó su evacuación y, además, en este momento también se acordó incrementar el número de medios aéreos.

Las llamas, con episodios especialmente virulentos, avanzaban en dirección a Montanejos, cuando un nuevo pirocúmulo causó problemas de visibilidad que complicaron la tarea de los medios aéreos. Por ello, la estrategia de extinción se centró en este momento en buscar puntos de anclaje para evitar el avance del fuego. En aquel momento se consideraban las situaciones más desfavorables, pues estábamos ante un incendio de un gran potencial que podía llegar a afectar a decenas de miles de hectáreas y que amenazaba directamente el Parque Natural de la Sierra de Espadán.

En esta segunda jornada el incendio ya tenía un perímetro de treinta y cinco kilómetros. No obstante, entre la medianoche y las seis de la mañana las condiciones meteorológicas fueron más favorables. El fuego se mantuvo, por tanto, sin cruzar la CV-195 que tanto preocupaba a los profesionales. Por otro lado, para mejorar las condiciones habitacionales de las personas evacuadas, se habilitó un segundo albergue en el seminario de Segorbe, gracias a la colaboración del Obispado de Segorbe-Castellón, y que fue atendido por Cruz Roja.

En la tercera jornada, la del 25 de marzo, se ampliaron a 20 los medios aéreos, a las 12:30 horas hubo una reunión del Cecopi con la participación de los dos presidentes de las comunidades autónomas, Aragón y Comunidad Valenciana. En aquel momento, la situación del incendio era extremadamente compleja, tanto que en varias ocasiones algunas unidades se vieron obligadas a tomar una ruta de escape para garantizar la seguridad de los efectivos.

Aunque en la zona de Los Cantos, al límite de Aragón, el perímetro llegó a estabilizarse, en el eje Montán-Montanejos se produjo un peligroso descuelgue de las llamas por el barranco de la Maimona. Ya por la tarde la evolución meteorológica mejoró y la carga de humedad del viento subió al 70 %, lo que favoreció el trabajo de los medios desplegados, en especial de los aéreos, que en la zona del embalse de Arenós llevaron a cabo más de doscientas descargas de agua para reducir el avance del fuego.

Con todo ello se mantuvo un perímetro de unos treinta y cinco kilómetros. Sin embargo, la previsión de viento de poniente para el día siguiente obligó a decretar el nivel 3 de emergencias, mientras esa noche los medios desplegados intensificaron su trabajo en el punto crítico de Los Cantos. El 26 de marzo los medios aéreos centraron sus trabajos en las carreteras de Montán-Montanejos mientras en el barranco de la Maimona se registraba una reproducción debido al fuerte de viento de poniente. Por ello, se actuó para evitar que el fuego llegara y se establecieron líneas de defensa para evitar la entrada del fuego en la sierra de Espadán. Era uno de los momentos más críticos de la extinción, en el que la estrategia se centró de nuevo en la defensa de las poblaciones ante las rachas de viento de poniente, de más de cincuenta kilómetros por hora y una humedad por debajo del 20 %. Estas circunstancias dificultaron las labores de extinción de tal manera que, también en ese momento, se produjo un atrapamiento de catorce bomberos, que afortunadamente registraron afecciones leves por humo y de los que solamente uno de ellos requirió atención sanitaria.

Sin embargo, la actuación conjunta y coordinada de los medios terrestres y aéreos permitió que el fuego no saltara las líneas de defensa en el barranco de Maimona y la zona

de Montanejos. En los términos municipales Cirat i Montán se utilizó maquinaria pesada para crear grandes líneas de defensa para evitar, en un momento dado, el avance del fuego. En ese momento el perímetro alcanzaba ya cuarenta kilómetros y se había desalojado a mil quinientas personas.

El quinto día se mantenían los puntos críticos en la zona del embalse de Arenós y el término municipal de Montán. Entre las 14:00 y 15:00 horas las llamas saltaron de la carretera..., pasaron de la carretera CV-195 a la altura del kilómetro 18. El incendio se propagó con gran intensidad hasta rodear el casco urbano de Montán, si bien este municipio no se vio afectado. No obstante, se ordenó el desalojo preventivo, coordinado con todos los alcaldes, de los municipios de Higuera, Pavías y Torralba, por lo que el número de personas evacuadas alcanzaba ya las mil seiscientas y, además, también se decretó el confinamiento de Caudiel.

Todos los esfuerzos se concentraban entonces en contener el avance del fuego para que no entrara en la sierra de Espadán, mientras se garantizaba el resto de los puntos del perímetro para evitar un retorno del viento hacia la cabeza, hacia la cola, en el caso de un cambio del mismo.

A primera hora del sexto día la inversión térmica impidió el trabajo de los medios aéreos. Este es un fenómeno por el que se produce un incremento de la temperatura del aire en las capas altas, que da lugar a que el humo del incendio quede atrapado en la altura de vuelo e impida la visibilidad de los medios aéreos.

Mientras tanto, los medios terrestres se centraron en los puntos críticos de Montán y Fuente la Reina. Durante aquella noche se registró una evolución favorable, ya que aumentó el nivel de humedad y cesó el viento, por lo que se pudo sellar el perímetro y refrescar los puntos calientes.

Durante la mañana de la séptima jornada, 29 de marzo, ante la ausencia de rebrotes de fuego, el PMA acordó a las doce horas el regreso de los habitantes de Puebla de Arenoso, Villanueva de Viver, Higuera y Pavías. A las 19:30 horas se celebró una nueva reunión del Cecopi, bajo la dirección o la presidencia del *president* de la Generalitat, en la que AEMET destacó que las previsiones para el día siguiente iban a ser desfavorables. Por ello, se decidió reforzar los trabajos de anclaje del perímetro que se habían estado practicando a lo largo de todo el día.

En la octava jornada del incendio se mantuvieron los trabajos de enfriamiento y aseguramiento de los puntos críticos, así como las actuaciones con maquinaria en la pista de Montán a Torralba. Ese mismo día, parte de los medios estatales fueron desplazados a otros incendios forestales de Asturias y Cantabria y se retiró el camión del PMA de Aragón, y también se autorizó el retorno de las personas desalojadas de Arañuel, Torralba y Artejuela. Se confirmó que las carreteras estaban ya limpias y preparadas para su reapertura, salvo algunos tramos puntuales.

A las diez horas y cuarenta y seis minutos de la novena jornada, el 31 de marzo, el director de extinción dio por estabilizado el incendio, y, cuatro horas después, se decretó el retorno de todas las personas desalojadas a sus viviendas. Posteriormente, se desmovilizó a la UME, se dio por finalizada la situación 2, y se gestionó el retorno de los mayores

de la residencia de Montán para el 3 de abril. A las 18:46 minutos el PMA dio por controlado el incendio. Durante los nueve días siguientes se mantuvieron los medios terrestres y aéreos en labores de seguimiento y de control para sofocar cualquier rebrote y asegurar los puntos calientes.

El 11 de abril, a las 7:00 horas, se daba por extinguido el incendio, tras 20 días de actividad. La superficie total afectada, como he dicho al principio de mi intervención, ascendió a 4.723 hectáreas, de las cuales, 3.868 pertenecían a los municipios castellanenses de Villanueva de Viver, Puebla de Arenoso, Montanejos, Montán y Fuente la Reina.

Señorías, los hechos que les acabo de exponer evidencian de forma clara la extrema gravedad de la situación que se vivió en aquellos días. Se actuó con eficacia y con gran profesionalidad para salvar vidas tanto de la población civil como del personal que interviene en la extinción, y también para salvar bienes y nuestro patrimonio natural.

Con estas prioridades perfectamente definidas se resolvió esta emergencia, una emergencia, les recuerdo, señorías, que ha sido muy compleja debido a la concurrencia de tres factores: las condiciones meteorológicas, una orografía inexpugnable y el abandono agrícola provocado por la despoblación.

La Comunitat Valenciana no solo ha vivido un invierno seco y cálido, sino que el mes de marzo ha sido el mes más cálido desde el año 2001. La temperatura ha sido 2,3 grados más elevada que el promedio natural, con un preocupante déficit de precipitaciones; es más, AEMET también ha certificado que en siglo y medio no ha habido un período tan largo y tan intenso de sequía como el que está viviendo el sureste de España donde no llueve desde hace ocho meses. Estas anomalías meteorológicas se reflejan de inmediato en los mapas de riesgos de incendios que elabora AEMET y que muestran para esta primavera modelos muy similares a los que se registran en verano.

La semana del incendio se registró una combinación de altas temperaturas cercanas a los 30 grados, sumadas a un fuerte viento de poniente, baja humedad relativa y la escasez de precipitaciones. Todo ello multiplicó la potencia y la velocidad del fuego.

Señorías, cada año, la superficie forestal de la Comunitat Valenciana crece en 3.300 hectáreas debido al abandono de los terrenos agrícolas, a consecuencia de la despoblación. De hecho, una de las singularidades de este incendio es que se ha producido en una superficie que hace 70 años estaba formada por zonas abancaladas que, desde hace varias décadas, están abandonadas.

El tercer factor es una orografía inexpugnable, un terreno abrupto con profundos barrancos, de difícil acceso para los medios terrestres; de hecho, los primeros días no podían actuar directamente sobre el foco del incendio y lo tenían que hacer los medios aéreos.

La concurrencia de estos tres factores dificultó las labores de extinción y condicionó el desarrollo del incendio, que, si no hubiera sido por la enorme cantidad de recursos destinados, la coordinación entre administraciones y la pericia, diligencia y táctica de los profesionales que actuaron en su

extinción, hubiéramos tenido que afrontar un incendio con un potencial de afección de más de cincuenta mil hectáreas.

Señor presidente, señorías, el cambio climático ha provocado que los incendios ya no sean un riesgo propio de la temporada estival. Nos enfrentamos a un fenómeno que se ha convertido en una de las mayores amenazas que sufren nuestros montes debido a su elevada frecuencia, su intensidad y que se convierten, por tanto, ahora, en una amenaza, en una emergencia de protección civil.

El incendio de Villanueva de Viver ha constatado la excelente coordinación y el trabajo conjunto de todas las administraciones, con un PMA único, además de una colaboración modélica entre los distintos cuerpos intervinientes. Porque el fuego, señorías, no respeta las fronteras administrativas ni las barreras ideológicas, por ello debemos trabajar para afrontar un problema complejo que no puede abordarse con soluciones simplistas o con discursos sesgados. Debemos tratar esta cuestión basándonos en la experiencia y en las recomendaciones de los expertos, y hacerlo con rigor y siempre desde una visión multidisciplinar. Para ello contamos con dotación técnica necesaria, con profesionales bien formados, y con una larga experiencia acumulada para afrontar esta nueva etiología de emergencias.

Por eso, y por el bien de todos y de todas, huyamos de la tentación de caer en la politización oportunista de un debate que es necesario y que ahora, sin embargo, es muy tentador en época electoral; pero, no huyamos de nuestra responsabilidad como responsables públicos porque la ciudadanía espera de esta cámara una crítica y un debate constructivo.

Termino ya, señor presidente, y quiero terminar mostrando de nuevo mi reconocimiento y mi gratitud a todo el personal que participó en la extinción, expresar un agradecimiento a los alcaldes y alcaldesas de los municipios afectados que desde el primer momento estuvieron ahí arrimando el hombro y colaborando con la Generalitat desde una absoluta lealtad institucional. Y, también, a los gobiernos autonómicos de Murcia, Cataluña, Aragón, Castilla-La Mancha, Madrid y Andalucía, así como al Ministerio de Transición Ecológica del Gobierno de España por la ayuda brindada durante nueve días muy difíciles. Y, por supuesto, todo el afecto y toda la solidaridad con los vecinos y las vecinas de las poblaciones del Alto Mijares por los amargos momentos que las consecuencias del cambio climático les han hecho sufrir.

Muchas gracias. *(Aplaudiments)*

El senyor president:

Moltes gràcies, consellera, per esta primera part de les explicacions que ara, doncs, concretaran després, una vegada intervinguen els grups parlamentaris.

Anem a donar la paraula als grups parlamentaris.

En primer lloc, en nom del Grup Parlamentari Vox Comunitat Valenciana, té la paraula l'il·lustre diputat José María Llanos.

Quan vosté vullga, senyoria.

El señor Llanos Pitarch:

Muchas gracias, señor presidente.

Buenos días, señorías.

Buenos días, señora *consellera*.

En primer lugar, desde Vox queremos manifestar nuestro respeto, nuestro recuerdo y nuestras oraciones por la joven arrollada en el paso a nivel de Alfafar y por su familia. Y, como se ha dicho, tercer accidente en el último año; ya tendría que estar soterrado ese paso a nivel como los otros once que tenemos en nuestra comunidad.

Pero, bien, yendo a lo que nos trae aquí, señora *consellera*, en primer lugar, darle las gracias por sus últimos consejos, ¿eh?, pero, verá, lo que los grupos parlamentarios pretendemos aquí hoy solicitando su comparecencia es exigir explicaciones, y eso no es propaganda electoral, es responsabilidad política, eso es servicio público. Lo que es propaganda electoral son los bonos limosna del Botánico, de esta Diputación Permanente, y la que vendrá en vísperas de abrirse la campaña electoral. Eso sí es propaganda electoral, no exigir explicaciones para la ciudadanía.

Así que, señora *consellera*, cambio climático, orografía inexpugnable, condiciones meteorológicas, abandono agrícola, y por la despoblación. ¡Oiga!, pero, y ¿qué han hecho ustedes? El cambio climático lo usó usted para los incendios de julio y agosto, y ¿qué han hecho? ¿Aún no han previsto nada? ¿Estamos vendidos, señora *consellera*? ¿Esto es la Edad Media, señora *consellera*? Estamos, pues, nada, según vayan los vientos, según la orografía, bueno, pues, nada. Es que ustedes no tienen culpa de nada, es que ustedes no tienen que gestionar, ¿es que ustedes no son gobierno todavía? Como hay cambio climático, ya no hay nada que hacer.

Mire, señora *consellera*, respecto de los incendios de julio y agosto, las ayudas para el desastre se aprobaron seis meses después de esos graves incendios, y hoy, casi un año después, aún no se han pagado. ¿Qué va a pasar con las de Villanueva de Viver? Se han apresurado a crear la oficina y a dictar el decreto de ayudas, pero, visto lo visto, nos dan bastante poca confianza, ninguna, se pagarán, pero, como también se ha dicho antes, desde luego ya no lo harán ustedes.

Pero, vayamos a los hechos, siempre salvando la magnífica labor de los profesionales que tienen que actuar en circunstancias tan graves.

En 2014 se aprobó un plan de prevención de incendios de la demarcación forestal de Segorbe; ahí entraba Bejís y ahí entra también Villanueva de Viver, con una vigencia de quince años, con revisiones cada cinco. ¿Puede concretar la señora *consellera* cuál ha sido el grado de ejecución de todo lo previsto en esa resolución, y, en especial, el grado de ejecución del plan de infraestructuras para la prevención de incendios? Estaba programado desde el 2014, y usted no lo sabe por el desastre administrativo que llevan, pero si lo supiera, o si lo pregunta, o si alguien se lo chiva, verá que no llega ni al 40 %, ni al 40 %.

Otra cuestión, respecto al dispositivo de extinción de incendios. ¿Por qué con la previsión de incendios que tenemos y

las dificultades que se nos van a presentar, en la Comunidad Valenciana hemos contratado unos medios aéreos muy inferiores a los que teníamos a finales de los noventa. Me explico y le explico.

En el año 2019, justo unos días antes de que terminara el plazo para la presentación de las ofertas, sacaron una modificación donde lo que hacían era que el contrato previsto para una duración de tres años más dos de prórroga se convertía en un año más cuatro de prórrogas, según dijeron, por razones de interés público, se decía, desde el centro directivo proponente del contrato, las razones de interés público derivaban de las nuevas soluciones tecnológicas que se están produciendo en la tecnología y en las características de los aviones destinados a la extinción de incendios forestales, de manera que podía ser lesivo para el interés general no poder replantearse una modificación contractual durante un largo periodo de tiempo. Bien, tiene un sentido. Ese contrato no se llegó a ejecutar al completo, sacando otro nuevo cuando faltaban todavía dos años de prórroga, probablemente porque se habían provocado o se habían producido esas mejoras técnicas. Pero hete aquí con esas mejoras técnicas lo que se ha conseguido. Contratar dos aviones para Castellón y dos aviones para Valencia que tienen menos potencia de motor que en el noventa, menos capacidad de carga que en los noventa, menos autonomía que en los noventa, menos capacidad de gestión de la compuerta para las diferentes descargas que en los noventa, menos velocidad. Vamos, todas unas indiscutibles mejoras tecnológicas, es obviamente ironía. Y nos preguntamos: ¿cuál es la decisión técnica tomada para hacer estos cambios? ¿Qué mejora supone este cambio y por qué en estos momentos en los que necesitamos lo mejor que haya en el mercado para la extinción? No lo tenemos. Pero sí lo era el modelo de avión que desecharon y que teníamos hasta ahora.

Y en el mismo sentido, por tanto, por qué la licitación no se ha puesto en valor, ni la mayor capacidad de otras aeronaves con muchísimas mejores prestaciones, ni la experiencia de los pilotos. Porque dirigir aviones de extinción es muy serio, muy difícil, muy grave y muy arriesgado, y no puede ser lo mismo un piloto que comienza este año en incendios forestales que un piloto que lleve veinte años extinguiendo incendios. Pero nada, absolutamente nada de todo esto han tenido en cuenta.

Lo que sí que ha quedado muy claro es que las condiciones no se han de poner atendiendo a quien licita, sino a las necesidades del servicio. No puede tener nombre y apellidos un contrato público. Y no haciéndolo así se le concede, por ejemplo, a la empresa Plysa, de Air Nostrum, con un tipo de avión muy inferior y la mayoría de sus pilotos con menos experiencia.

Pero sigamos. En Villanueva de Viver el día 23 de marzo se inició el incendio y a los pilotos les movilizaron el avión anfíbio que hay en el aeropuerto de Castellón a las 13:15. Los aviones terrestres también los movilizaron incluso algo antes. Se solicitó la apertura del aeródromo de Viver, como cada vez que ha habido un incendio por esa zona. Según contrato, Plysa, la empresa que tiene los aviones terrestres de Castellón, tiene la obligación de tener esa base operativa en dos horas como máximo para la carga de los aviones por lo menos con agua y espumógenos. Pues bien, ese día 23 de marzo no apareció allí nadie de Plysa para cargar

aviones, incluso desde la gestión del avión anfibio se le dijo al consorcio de bomberos de Castellón que podían utilizar su equipo de carga, que aún no se había retirado, pero allí ni fue ni apareció nadie.

¿Qué hubiera pasado si la base se hubiera abierto tal y como dice el contrato? ¿Se podía haber extinguido el incendio ese mismo día? Porque la diferencia era entre estar haciendo rotaciones de descarga desde 14 kilómetros cargando en Viver o hacer rotaciones de descarga desde 57 kilómetros cargándolo en el aeroclub de Castellón, nada menos. ¿Se hubiera podido evitar? Ya nunca lo sabremos.

Y como nos decía un lugareño, al día siguiente comenzaron a trabajar allí, pero no tuvieron ni retardantes de largo plazo disponible en la base hasta el mediodía.

El senyor president:

Senyoria.

El senyor Llanos Pitarch:

Acabo, señor presidente, en un segundo.

Con estos mimbres es evidente que ni comisiones técnicas, ni oficinas de coordinación, ni parches ni ayudas que llegan o que no llegan ni un año después. Lo que hace falta es sentido común, cabeza y una gestión de quien sabe; y, desde luego, no son ustedes.

Muchas gracias. (*Aplaudiments*)

El senyor president:

Moltes gràcies, senyoria.

Continuarem coneixent la posició dels grups parlamentaris.

Ara, en nom del Grup Parlamentari Ciudadanos, té la paraula l'il·lustre diputat Fernando Llopis, per un temps màxim de vuit minuts.

Quan vosté vullga, senyoria.

El senyor Llopis Pascual:

Buenos días, señora *consellera*.

Bueno, le agradecemos su comparecencia, realizada a petición nuestra y también, obviamente, la suya, que no solamente es petición suya.

En cualquier caso, a mí me gustaría dedicar mis primeras palabras como agradecimiento a todos los equipos y medios de extinción que han trabajado en esta extinción de los pasados incendios producidos en la comarca del Alto Palancia.

Si leyésemos o si recordásemos lo que decía el *Cantar del mio Cid*: qué buenos vasallos si tuviesen buen señor. Que no es desgraciadamente el caso.

También nos gustaría acordarnos de todos los vecinos que tuvieron que dejar sus viviendas en la zona y que pasaron momentos verdaderamente trágicos, alejados de sus hogares. Y la culpa no es del cambio climático, señora *consellera*, como dice usted, no sufrieron por el cambio climático, sufrieron porque ustedes no gestionaron bien el incendio, y lo sabe. No hablemos del cambio climático.

Dicen que Nerón tocaba la lira mientras disfrutaba viendo arder Roma, ¿no? Yo no creo que Nerón disfrutase, tampoco creo que usted disfrutase viendo cómo se queman nuestros bosques, como se quema nuestro medio ambiente, el medio ambiente de la Comunidad Valenciana.

Curiosamente, y es lo que me han recordado sus palabras, hace miles de años Nerón le echó en aquel momento la culpa a los cristianos del incendio de Roma. Bueno, solo faltaba que ustedes le hubiesen echado la culpa a los cristianos, que también es posible. Pero, bueno, le echa la culpa a algo más etéreo, que es el cambio climático. Usted ha dicho cambio climático no sé cuántas veces aquí, hoy. Y obviamente creo que no discutimos nadie, a día de hoy, que el clima no es el mismo ahora que hace cien años, ni que hace mil años, ni que hace dos mil años. ¿Ustedes lo llaman cambio climático? Perfecto. ¿Que hay que adecuarse a ese cambio climático? Por supuesto. Que ustedes lo sabían, usted lo ha dicho, ha dado datos de lo que dicen todas las agencias respecto al cambio climático, respecto a la sequía. O, por ejemplo, usted dice: «Nos puede amenazar una gran sequía al sureste de España». ¿Qué hacen los socialistas? Cortan el trasvase que puede hacer que haya más agua; fenomenal. Pues lo mismo ocurre con los incendios. ¿Hay cambio climático o cambia el clima? Sí. ¿Qué haremos? ¿Tenemos la misma plantilla que nos hace falta todo el año? No. Pensamos que siguen produciéndose los incendios en julio y en agosto, es parte del problema.

Usted ha aprovechado su comparecencia para contar perfectamente, como si fuese una novela, una novela de narrativa, perfectamente lo que ocurrió aquel día. No, y movimos las tropas por la izquierda, y entonces por la derecha y llevamos las cubas. Pero la pregunta del millón, la pregunta del millón es si teníamos el número de personas suficientes, si teníamos los medios suficientes. Y por supuesto es que no y por supuesto lo que está claro y lo que es evidente es que ni estaban las personas más preparadas en esos momentos al mando.

Se dice que como en la lucha contra el cáncer, la prestigiosa investigadora Ana Lluch decía que es más importante diagnosticar el cáncer que tratarlo. Lo mismo se puede decir de los incendios, es más importante prevenir cualquier incendio que tratar de apagarlo cuando camina libre y desolador por nuestros bosques. Pero obviamente, y eso también usted lo sabe, que una de las peores decisiones que ha tomado el *president Puig* –y eso que ha tomado muchas– ha sido dejar la *conselleria* de medio ambiente en manos de Compromís.

La *conselleria* de medio ambiente es la primera línea de batalla contra los incendios, pero en nuestro caso ha sido su mayor aliado. La política de Compromís ha sido como

montar una gasolinera al lado de una pirotécnica. ¿Por qué? Usted lo ha dicho también: se han dejado tierras abandonadas, tierras sin cultivar. ¿Han hecho algo en ocho años? No. ¿Han hecho algo en ocho años? No, y, desgraciadamente, tras estos últimos ocho años la Comunidad Valenciana se ha convertido en el farolillo rojo del abandono de cultivos en Europa. La sensación que me queda a mí es que Compromís está más preocupado en acabar con los cazadores que en proteger y ayudar a los agricultores.

Pero sigamos, que aún hay más, porque usted también lo sabe. Solamente se gastó en 2022 la mitad de lo presupuestado en la prevención de incendios forestales, la mitad, podíamos haber tenido más. Y, obviamente, si la política de gestión de prevención de incendios del tripartito de izquierdas ha sido un desastre, solo nos quedaba la única salvación, que es tener una política adecuada de extinción de incendios, que es su responsabilidad, señora Bravo, y lo sabe, su responsabilidad, y desgraciadamente no ha sido eficaz.

Usted decía: se han quemado 4.723 hectáreas, 20 días de actividad. ¿Podían haber sido menos? Sí. Podían haber sido menos hectáreas quemadas y menos días de actividad del incendio. ¿Por qué? ¿Por qué han sido tantos días? Usted ha intentado explicar, justificar. Nosotros desde Ciudadanos llevamos muchos años alertando de que los medios materiales, técnicos y personales para estas labores de extinción son insuficientes y la organización también deja mucho que desear.

Me gustaría que nos explicara, porque ustedes crearon la Unidad Valenciana de Emergencias, de alguna forma tenía ese objetivo o tenía el objetivo cuando ustedes la vendieron, esa rápida intervención en cualquier parte de la Comunidad Valenciana. Pero al final los dispositivos que gestionaron el incendio fueron los consorcios provinciales de Valencia y Castellón, que yo no sé para qué entonces queremos la UVE, también, no sé si tenía que llevar alguna cosa ¿no?

A mí lo que más me llama la atención es: usted habla del cambio climático, usted ha dicho aquí que el clima no es el mismo ahora que hace 20 o 50 años. Me gustaría que nos dijera por qué sigue teniendo un servicio anacrónico del sistema operativo de personal de refuerzo que no contrata a las personas en los momentos donde hace falta. Y desgraciadamente disponíamos de un porcentaje de personal de un 30 % menos en el momento de que se produjese el incendio de Villanueva de Viver. Y el tener un 30 % de personal menos no es responsabilidad del cambio climático, señora Bravo, es responsabilidad suya, porque si tanto habla del cambio climático, pues tendría que ponerse las pilas y actuar sabiendo que existe, que se puede producir.

Otra pregunta que debería explicar. El servicio de autobombas del Servicio de Bomberos Forestales es una flota vieja y anticuada. ¿Sabe en estos últimos cuatro años cuántas autobombas se han renovado bajo su gestión, señora Bravo? Cero, cero.

Al final teníamos menos medios humanos, menos medios técnicos de los necesarios para enfrentarse a un trabajo duro y poniendo en riesgo la vida de muchos profesionales.

Al final estamos otra vez aquí, segunda Diputación Permanente, para hablar otra vez de los incendios forestales.

Hace unos meses decía usted que habíamos sufrido el peor incendio en la Comunidad Valenciana, hoy lo volvemos a decir, y espero que de aquí a unos meses no lo vuelva a decir usted que estamos sufriendo el peor incendio.

Yo, para acabar, me gustaría saber: si en septiembre de 2022 usted dijo que se había producido el peor episodio de incendios forestales de la última década en nuestra comunidad, qué es lo que ha cambiado en su política desde ese momento y si han intentado aplicar algún modelo que se haya notado para que en este incendio se haya podido proceder a su extinción mucho más rápido.

Muchas gracias. (*Aplaudiments*)

El senyor president:

Moltes gràcies, senyoria.

Continuarem, senyories, amb la fixació de posicions dels grups parlamentaris.

Ara, en nom del Grup Parlamentari Popular, té la paraula l'il·lustre diputat José Antonio Rovira.

Quan vosté vullga.

El señor Rovira Jover:

Gracias, señor presidente.

Bien, en primer lugar, lógicamente, lamentar el accidente que ha ocurrido en Alfafar. Un paso de trenes que debería estar ya, digamos, bajo tierra desde hace años, pero que es una de tantas obras que sigue sin ejecutar desgraciadamente.

Bien, la señora *consellera* nos ha contado un cuento de hadas, ¿no?, todos los hechos que han ido sucediendo en este incendio. Pero realmente lo único que ha hecho ha sido intentar ponerse medallas. Y yo creo que la gestión de las emergencias requiere un poco más de responsabilidad de quien es su único mando, que es la *consellera*, la que marca las directrices y la responsable de las decisiones políticas que finalmente nos han traído aquí, a esta Diputación. A lo que más se ha dedicado es a repetir machaconamente un montón de veces el concepto de cambio climático, el concepto de cambio climático, como si fuera un concepto nuevo. Nosotros ya, el Partido Popular, en 2011, cuando hablaba de la Estrategia territorial de la Comunidad Valenciana, ya valoraba que había que tener en cuenta ese cambio climático.

Pero bueno, tampoco podemos seguir avanzando sin trasladar, lógicamente, nuestra solidaridad, por parte del Partido Popular, y comprensión, para todos los habitantes de las zonas afectadas. Y, lógicamente, nuestro agradecimiento a todos los profesionales y personas que arriesgaron sus vidas para hacer frente a esas emergencias que tuvimos la desgracia, una vez más, de sufrir en la provincia de Castellón. Un agradecimiento que, lógicamente, hay que hacerlo extensivo

a los recursos y a los profesionales de la UME, los medios aéreos y las brigadas forestales del ministerio, Castilla-La Mancha, Aragón, Murcia, Andalucía, Cataluña y Madrid.

Pero quizá eso lo hubiéramos podido evitar, el que hubieran tenido que venir de fuera a ayudarnos tanto, si hubiéramos tenido contratados y preparados los recursos suficientes. Más de trescientos bomberos forestales en esas fechas estaban en su casa, sin contratar. Sin contratar. Más que nada, fundamentalmente, por la incompetencia de esta *conselleria*, que no supo hacer los trámites ante una ola de calor que existía, y no supo adelantar la contratación de esos refuerzos, cuando lo que estamos pidiendo es que esos refuerzos se mantengan, realmente, todo el año.

Yo creo que mejor hubiera sido, en vez de usar tanto el cambio climático como escudo, que es el eslogan progresista de ahora, es un escudo para no asumir la responsabilidad..., ese cambio climático del que Pedro Sánchez habla también mucho. Pero, claro, luego a ver el incendio viene en su Falcon. Ese Falcon que debe ser eléctrico, que no contamina. Pregunto. Bien, pues yo creo que hubiera sido mucho mejor haber actuado con medidas preventivas en nuestro territorio.

Los efectos del cambio climático no son nuevos. Ya el grupo de expertos de cambio climático nos venía advirtiendo, desde ya principios de los años dos mil, de que iban a haber periodos más extensos de sequía y periodos también de lluvias y temporales mucho más dañinos. Pero, claro, si después de ocho años que llevan ustedes gobernando no han hecho absolutamente nada para preparar nuestro territorio, pues esto no es más que un fracaso absoluto.

Bien, desde las nevadas que hubo en 2017, provocaron, esas nevadas, una gran acumulación de combustible y de vegetación muerta en los montes. ¿Y qué han hecho ustedes desde entonces? Absolutamente nada. Ya les ha pasado en otros incendios. Bueno, sí que hicieron algo; pusieron, no recuerdo en qué montaña, pusieron los famosos burros aquellos, que la mitad se murieron, por desgracia. Para los burros, digo, para los burros.

Bien, estamos atravesando, es cierto, un periodo largo de sequía y hay unas temperaturas muy elevadas para esta época del año. Pero las preguntas serían: ¿a qué estaba usted esperando, señora *consellera*, para contratar a los bomberos forestales de refuerzo de verano? ¿A qué estaba usted esperando para reclamar a la *conselleria* de medio ambiente que ejecutase los presupuestos de prevención de riesgos? ¿A qué estaba usted esperando para tener a los técnicos de emergencia de guardia suficientes para que no pueda volverse a repetir una tragedia como la del tren de Bejís? ¿A qué estaba esperando usted para incentivar, de verdad, a los municipios de interior, a la agricultura de interior? Y no hablar solo de que, claro, es que se marchan a la ciudad; si es que ustedes no les dejan ni limpiar los montes a los que viven allí. No les dejan ni limpiar los montes. Ahora parece que la culpa de que se abandone el campo es de los propios habitantes que viven allí.

Pero bien, realmente lo que hay es un fracaso total de la gestión, de la cual voy a hacer un pequeño resumen.

Primero, ustedes crearon un organismo, la SGISE, para

sustituir lo que hacían a través de Tragsa, para la gestión de las emergencias. Yo supongo que habrá leído usted el informe de la Agencia Antifraude, y otros informes de la Intervención de la Generalitat Valenciana, que hablan claramente, y supongo que usted será concedora, de personas contratadas sin cumplir requisitos para puestos de dirección a modo de comisarios políticos, pagos indebidos sin justificar, los bomberos forestales contratados por la SGISE siguen sin un convenio colectivo en condiciones, más de doscientos bomberos contratados en fraude de ley... Luego, tiene el centro de coordinación de emergencias sin técnicos de guardia, por su negativa a retribuir ese servicio.

Y, además de montar el chiringuito, porque últimamente yo no sé por qué les da por montar muchos chiringuitos para colocar gente, ahogan al centro de coordinación y se sacan de la chistera la UVE, Unidad Valenciana de Emergencias. Como tenemos la Unidad Militar de Emergencias, nosotros vamos a hacer una, la UVE, Unidad Valenciana de Emergencias. Otro organismo más, que, bueno, ha tenido la protesta de todos los cuerpos de bomberos.

Y, ahora mismo, lo último que hacen ya es que hace unos días crean una comisión de expertos. O sea, como no tenemos bastantes organismos en cuestiones de emergencia, crean una comisión de expertos que publican, hace unos días, en el diario oficial. Y que, a excepción del presidente, prácticamente es una réplica de la Comisión de coordinación de los servicios de bomberos de la comunidad.

Pero ya lo último que ustedes anuncian es que van a crear UME municipales, una UME municipal. Y eso ya es rizar el rizo.

Yo creo que, en realidad, este es un problema muy grave. Y usted, fíjese, que es conocida por muchos medios de comunicación, *madame guillotine*, por la cantidad de altos cargos que ha cesado. En cambio, hay un alto cargo que lo mantiene usted desde el inicio, que es el responsable de todos estos chiringuitos, que se llama José María Ángel Batalla, su secretario autonómico de emergencias. Es la única persona que yo creo que le queda desde el inicio, igual a lo mejor alguna jefa de gabinete o secretaria. Usted ha tenido el récord de cargarse asesores en un mes. Leía yo un titular de un medio de comunicación, decía: Más rápida que el Diario Oficial de la Generalitat Valenciana». Pero, perdone, lo de *madame guillotine* no se lo ponemos desde el Partido Popular, lo dicen los medios. Salvo al único que usted no ha tocado, que es al secretario autonómico de emergencias. Jamás.

(Ocupa la presidència la presidenta primera de les Corts Valencianes, senyora María José Salvador Rubert)

La senyora vicepresidenta primera:

Vaja finalitzant, senyoria.

El senyor Rovira Jover:

Dejemos la cuestión encima de la mesa.

Muchas gracias.

La senyora vicepresidenta primera:

Gràcies, senyoria.

Té la paraula la il·lustre diputada Beatriu Gascó, en representació del Grup Parlamentari Unides Podem.

Quan vullga, senyoria.

La senyora Gascó Verdier:

Gràcies, presidenta.

Bon dia, senyories.

Gràcies, consellera, per la seua compareixença, per donar explicacions sobre l'incendi de Villanueva de Viver, que vàrem patir fa unes setmanes.

Des d'ací, tot el nostre suport a les famílies que varen haver d'abandonar les seues cases i les que han perdut els seus cultius –gràcies–, ramats i... Perdoneu, és un problema logístic. No, ja està, ja està. El nostre suport a les famílies que varen haver de deixar les seues cases i les que han perdut els seus cultius, ramats i béns. I el nostre agraïment sincer a totes les persones que varen treballar en l'extinció de l'incendi i en assegurar el benestar de totes les persones que en varen patir les conseqüències.

És evident que el canvi climàtic és una trista realitat i aquest mes d'abril n'és una prova més que el que està passant no és conseqüència dels cicles climàtics, com alguns diuen. Des d'ací, el meu suport als tècnics de l'Aemet i a totes les persones científiques que estan rebent insults, i fins i tot amenaces, a través de les xarxes socials, per fer la seua feina d'informar la societat i fer divulgació científica.

La consellera ens ha donat detalls sobre el treball d'extinció de l'incendi de Villanueva de Viver, i sembla que no va haver-hi incidències particulars i que el treball d'extinció es va dur a terme de forma prou correcta, tenint en compte les condicions meteorològiques, que no van ser gens favorables.

Senyories, ens trobem en un escenari excepcional a nivell de temperatures i falta de pluges. La sequera d'enguany i l'augment de les temperatures són una novetat que, malauradament, no té marxa enrere. Com ens ha alertat la comunitat científica des de fa dècades, el canvi climàtic és una realitat que té conseqüències dramàtiques per a la natura i, òbviament, per a la nostra qualitat de vida en la Terra. Davant d'aquest escenari, i tenint en compte que el bosc mediterrani ha conviscut des de sempre amb els incendis, l'objectiu és limitar el seu nombre i la seua amplària. Però, també, necessitem comptar amb una estratègia clara en la nostra capacitat de fer front a les emergències en general i als incendis forestals en particular.

Volem aprofitar, doncs, aquesta compareixença per a fer balanç del que hem fet com a govern botànic i en estes dues legislatures en matèria d'emergències i proposar algunes qüestions que trobem que cal afrontar en el que serà el tercer Botànic a partir de juliol. Trobem que s'ha millorat, certament, però tirem a faltar una orientació clara de cap on anem.

Primer es va crear l'Agència Valenciana de Seguretat i Resposta a les Emergències, i nosaltres ho vàrem recolzar perquè enteníem que era necessari millorar la coordinació i eixir del caos i el desgovern, i les màfies, que varen caracteritzar la gestió del Partit Popular. Des del Grup Parlamentari Podem, vàrem demanar la creació d'un cos únic de bombers perquè la Generalitat s'emancipara i deixara de dependre dels consorcis de bombers provincials o els integrara. Perquè trobem, i s'ha demostrat, que afrontar els incendis forestals amb cossos independents és un fre per a una bona coordinació. Duem des de 1994 amb les encomandes als consorcis de Castelló i de València, i no s'entén per quina raó no es treballa perquè la Generalitat Valenciana compte amb el seu cos de bombers propi i s'independitze de les diputacions.

Després es va crear l'SGISE, empresa mercantil pròpia que venia a donar solució al problema de dependència de l'empresa estatal Tragsa, i que va permetre augmentar un 30 % el sou dels bombers forestals. L'SGISE ha aportat, sense dubte, canvis positius, però –sempre hi ha un però–, hem de dir que, per una banda, des del 2019 no s'ha fet cap temptativa de completar-la amb els quadres mitjans i superiors que necessita. Això ajudaria a evitar els problemes de coordinació dels que ja hem parlat amb els consorcis, que augmenten quan els incendis es donen entre dos províncies, com ja vàrem vore en la Calderona i ha passat en altres incendis.

I, d'altra banda, les persones treballadores de l'SGISE continuen sense comptar amb un conveni propi després de quatre anys. Sabem que falta molt poc per a aconseguir-lo, sabem que estem ja en portes, però ens sap dir quan pensa que estarà aprovat definitivament? Perquè duem amb el «quasi» des de ja fa prou de temps. Les persones treballadores de l'SGISE segueixen sota el conveni caducat de Tragsa i Foresma, i una part, inclús, està sense conveni; és a dir, està sota l'Estatut dels Treballadors.

Després, en febrer passat, es va crear l'UVE, la Unitat Valenciana d'Emergències, que considerem necessària, però que pensem hauria pogut ser l'ocasió de reprendre eixe intent de pensar a llarg termini i reorganitzar unes emergències, cada vegada més complexes per la nova situació climàtica, que ens està fent molt més vulnerables i requereix de noves actuacions.

Amb eixe objectiu, precisament, sabem que es va crear fa uns dies la Comissió tècnica d'experts en emergències i incendis forestals per a l'elaboració d'un informe-proposta d'un model de gestió integral de les emergències en la Comunitat Valenciana, comissió a la que donem la benvinguda, i més estant presidida per Eduardo Rojas, un expert de renom internacional en gestió forestal.

Si l'objectiu d'aquest nou òrgan és treballar en un model per a integrar totes les administracions que gestionen emergències per a aconseguir una major coordinació de tots els recursos, respectant les competències de cadascuna, ens agradaria saber, senyora consellera, per què aquesta comissió no inclou a membres de l'SGISE, que és l'únic cos propi especialitzat en emergències que té la Generalitat. Tampoc han convidat els agents mediambientals, que juguen un paper fonamental en les emergències, ni amb la protecció civil o altres entitats que podrien aportar en l'elaboració d'aquest informe.

També ens agradaria saber si pensen, i quan, implementar el tercer torn, que ja es va anunciar, i si podrem comptar amb un major nombre de bombers forestals durant tot l'any. Precisament pel que vosté ha dit, que és que els incendis forestals, malauradament, ja no són un episodi exclusivament de l'estiu.

Per últim, ens preguntem què hauria passat d'haver-se donat un incendi com aquest en plenes vacances de Setmana Santa, amb les muntanyes plenes de gent, i, sobretot, com hauriem pogut evacuar Montanejos. Pensa vosté o pensa el Consell que caldria començar a posar límits en l'accés al camp i a les nostres muntanyes en dies de màxim risc d'incendi, com, per exemple, també en proves esportives?

En fi, com a resum, nosaltres ens preguntem per a què es va crear l'agència, l'SGISE i l'UVE, si mantenim les estructures i les relacions antigues amb Tragsa i els consorcis; per què Alacant té comandaments operatius i València i Castelló no en tenen. I també saber per què l'agència compta amb funcionaris, que són els qui donen les ordres als bombers, però no completem l'SGISE i no els donem directament les ordres a ells. Ja finalitzem.

Moltes gràcies...

La senyora vicepresidenta primera:

Vaja finalitzant, senyoria...

La senyora Gascó Verdier:

Gràcies, presidenta.

La senyora vicepresidenta primera:

Gràcies.

Té la paraula l'il·lustre diputat Juan Ponce, per a intervenir en nom del Grup Parlamentari Compromís.

Quan vullga, senyoria.

Som conscients de la falta d'espai per a posar els papers, demanem disculpes per les obres en l'hemicicle, que la veritat és que està tot molt més confortable.

El senyor Ponce Guardiola:

Moltes gràcies, senyora presidenta.

La senyora vicepresidenta primera:

Quan vullga.

El senyor Ponce Guardiola:

Bon dia a totes i a tots.

Bé, en principi, des de Compromís, en primer lloc, donar les condolences a la família de la persona que ha patit l'accident hui a Alfafar.

I també remarcar la desvergonya d'alguns, que han estat al govern central i no han fet res, i ara estan demanant actuacions que no han fet quan ells podien.

Bé, respecte a la compareixença de la senyora consellera, donar-li les gràcies per tota la informació que ens ha donat.

En primer lloc, agrair, per descomptat, com no pot ser d'altra manera, el treball de tots els cossos que han treballat incansablement en l'extinció de l'incendi, que ens han garantit la seguretat a les persones i també als mitjans materials. I també fer èmfasi en el recolzament que hem rebut d'altres comunitats autònomes, que ha sigut fonamental per a l'extinció de l'incendi. Solidaritzar-nos amb les poblacions afectades de l'Alt Millars, que varen patir molts dies d'angúnia, fora dels seus domicilis, i veient com els seus termes patien un incendi de molta gravetat.

Bé, però també hem de ser conscients de la situació en la qual estem, i cada vegada és més sorprenent com estem escoltant missatges negacionistes i que diuen que no té res a vore l'emergència climàtica que estem patint, este escenari tan canviant i cada vegada més perillós per al nostre medi ambient i per a les nostres muntanyes. I, bé, que pareix que no té res a vore amb el que està passant.

Clar, jo crec que cal fer una miqueta de balanç del que ha sigut el treball del Botànic, el primer i el segon. Ho ha fet la companya Gascó fa un momentet, però bé, també amb un altre enfocament, i sense repetir les mateixes qüestions.

Jo crec que cal recordar que este govern, que venia de fer una oposició a un govern que es va demostrar corrupte, que feia negoci amb l'extinció d'incendis, que encara està per jutjar i demanen crec que 21 anys a un exconseller que feia negoci, que es repartia el territori estatal, inclús part de l'europeu, per a fer negoci i traure els diners dels valencians i valencianes, i no es ficava en el que era veritable prevenció i extinció.

També eren uns governs que no varen fer res en el que és la planificació en prevenció d'incendis ni el que és l'ordenació de les nostres muntanyes; que no varen fer en vint anys cap pla d'ordenació de les demarcacions forestals; que, quan acabaren les seues legislatures, tenien tots o quasi tots els plans de prevenció d'incendis dels espais naturals protegits caducats; que no varen fer res perquè els municipis pogueren fer els seus plans de prevenció d'incendis locals, que en els anys del Botànic s'han pogut impulsar. Hem de recordar que en dos anys..., en menys, en un any, en 2016 ja es va aprovar una estratègia de prevenció d'incendis a la mesa forestal que depén de la conselleria d'agricultura i medi ambient.

I, en el mateix camp també es va aprovar eixa estratègia forestal. Ahí ja es parlava de totes les mesures que cal fer per a previndre els riscos, per a minimitzar la presència del foc al voltant dels terrenys forestals. I també què és el que calia

fer respecte a altres qüestions, com la presència de ramat en les muntanyes o les actuacions en nòduls molt concrets per a impedir que els incendis foren grans. Eixa estratègia es va elaborar el 2016 i es va aprovar i consensuar amb el sector..., alguns, com diuen que el sector està a banda, es va consensuar en eixe moment. I, des d'eixe moment, es va crear l'ordre de les ajudes per als municipis, i després s'ha impulsat. I, ara mateix, en més del noranta per cent dels municipis forestals tenen el seu pla aprovat o a punt d'aprovar-se, i ara ja la majoria poden sol·licitar ajudes per a implementar-ho. Si això ho haguera fet el Partit Popular quan tenia ocasió, ara mateix estarien molt bona part d'eixos plans de prevenció implementats i no començant-se a implementar, que és el que ha pogut fer el Botànic. Sí, el que no es va fer en vint anys no es pot fer en huit.

I, bé, jo crec que cal destacar que els bombers forestals brigadistes de Tragsa contractats per l'estat tenien un compromís, de la gent de Compromís i de les altres forces progressistes, de passar a dependre de la Comunitat Valenciana, de la Generalitat Valenciana, de convertir-se en un cos de bombers forestals, d'augmentar les seues retribucions i les seues condicions laborals... Tot això s'ha treballat des del govern del Botànic.

També s'ha fet un esforç molt significatiu en els pressupostos d'extinció, també de prevenció, com vorem després, però d'extinció també, i això s'ha reflectit també en el nombre d'incendis i en la superfície cremada. La mitjana va baixant, malgrat eixe escenari de canvi climàtic que tenim, que cada vegada fa més complicades les actuacions en la muntanya. Però la veritat és que les mitjanes de superfície cremada i de nombre d'incendis estan baixant, perquè els mitjans d'extinció treballen amb més efectivitat, i els mitjans de prevenció, en la vigilància, també. I, al mateix temps, s'han minimitzat les actuacions de risc al voltant de la muntanya, i això ha minimitzat també el nombre d'incendis.

Però també és veritat que es poden millorar algunes qüestions. Hem de fer autoexamen i apuntar per allò que també hem proposat des de Compromís. Pensem que s'han d'optimitzar els mitjans i la capacitat de resposta, bàsicament amb eixe cos únic de bombers que vàrem aprovar en esta cambra de crear i ací..., el que hem de tendir i en el que hem de pensar com a actuació per a millorar, ja dic, l'optimització de l'actuació.

I també és veritat que en eixa comissió d'experts que s'acaba de crear es poden fixar les bases per a, bé, una millora i una adaptació de les actuacions i els protocols davant l'escenari del canvi climàtic. També és veritat que haurien d'haver-hi més col·lectius i més persones presents, com per exemple els bombers forestals o els agents mediambientals, que tenen la seua qüestió a dir perquè, al final, estan molt implicats en el que és la l'actuació en els incendis forestals.

I bé, en qualsevol cas, tenim clar que s'ha fet molt, s'ha millorat molt en huit anys. L'escenari de canvi climàtic no deixarà de ficar-nos en situacions molt molt complicades, però si tenim capacitat d'actuar en les nostres muntanyes, desenvolupar eixos plans de prevenció d'incendis i millorar els mitjans de prevenció i extinció, com s'està fent, doncs estarem en el camí correcte cap a la, diguem, millora en la protecció de les nostres muntanyes davant l'emergència climàtica en què estem.

Res més i moltes gràcies.

La senyora vicepresidenta primera:

Gràcies, senyoria.

Té la paraula la il·lustre diputada Rosa Peris, en representació del Grup Parlamentari Socialista.

Quan vullga, senyoria.

La senyora Peris Cervera:

Gràcies, presidenta.

Buenos días, señorías.

Gracias, señora *consellera*, por su comparecencia y por la información facilitada, y por explicar con total transparencia las políticas llevadas a cabo en el incendio de Villanueva de Viver del pasado 23 de marzo.

Quiero, como el resto de los grupos políticos, empezar esta intervención, también, lamentando, en este caso, la muerte de la joven de Alfafar y enviando nuestras condolencias a su familia.

En su intervención, señoría, (*veus*) desde el grupo socialista nos vamos a sumar al reconocimiento... Igual, Rovira, te esperas un poco y te recuerdo algo.

La senyora vicepresidenta primera:

Senyories, silenci.

La senyora Peris Cervera:

Quería, señora *consellera*, decirle que nos queremos sumar al reconocimiento al trabajo de todos los profesionales que han intervenido. Hay un dicho que dice que los españoles solemos ser presidentes del gobierno de lunes a viernes y entrenador de fútbol los fines de semana. Bueno, pues aquí parece ser que también hay gente que sabe de extinción, de cómo hacerlo, de los kilómetros, de los metros o de los aviones que tienen que intervenir más que los propios profesionales.

Así que voy a sumarme al reconocimiento del trabajo de los profesionales y acompañarles en todas y cada una de las decisiones técnicas que han tomado, porque ellos son verdaderamente los que saben y los que están adoptando las medidas, todas las que están a su alcance, no solo para la extinción lo más rápidamente posible, para evitar su expansión y, sobre todo, también para proteger los bienes y las vidas de las personas. Permítanme que diré que, desde luego esta diputada, pero tampoco muchos otros, pueden saber o poder explicar qué tienen que hacer los profesionales ante un incendio.

Y quiero también, además, sumarme al reconocimiento de ese comportamiento ejemplar de la ciudadanía y la

colaboración de todos los alcaldes y alcaldesas, como bien ha recordado, señora *consellera*.

No hay más remedio, y es lo que tenemos que hacer, a la vista de algunas de las acusaciones que se sostienen, que resaltar el trabajo ejemplar de coordinación también de todos los equipos desplegados. Es que han funcionado todos como un reloj, sean del consorcio, sean bomberos forestales... Y, por lo tanto, no entiendo a veces algunas críticas, cuando en realidad, a la vista de los informes que hay, la coordinación de los equipos desplegados y la colaboración entre las comunidades autónomas, así como la decisión de tener un PMA unificado de Castellón y Teruel, ha dado buenos resultados.

En cualquier caso, señora *consellera*, nosotros compartimos con usted tres de los grandes ejes que explican las medidas que tenemos que tomar no solo en el corto, sino en el medio y en el largo plazo.

Todavía hoy algunos se sonrojan, y hasta incluso se burlan, dicen que no sé cuántas veces usted ha podido hablar de cambio climático... Sí, es que es el gran riesgo para nuestro patrimonio natural que tenemos sobre la mesa y que, cuanto más tardemos en abordar, peores serán las consecuencias. Por lo tanto, tenemos que enfrentarnos al cambio climático, señora *consellera*, y también a los negacionistas, que no son pocos. Algunos ahora dicen que no son negacionistas, los del «primo de Zumosol». Esos ahora ya no son negacionistas, pero trabajar para reducir el impacto del cambio climático, pues estamos esperándolos.

Es cierto, señora *consellera*, que estas condiciones meteorológicas, concretamente en este incendio y en los que hemos conocido anteriormente, han dejado de ser un riesgo estival. La sequía, las altas temperaturas, como ya si estuviéramos en verano, están aumentando el riesgo que tenemos en nuestros montes. Y claro, señora *consellera*, que la despoblación y el abandono de las tierras de cultivo agravan la situación, pero no lo decimos nosotros, lo están diciendo todos los expertos que saben algo de este tema, que nos están planteando las consecuencias de la despoblación. Y por eso este gobierno, el gobierno de la Generalitat, aprobó la agenda Avant de 2020-2030 y hace poco, en esta cámara, acabamos de aprobar una ley contra el *despoblament*, para avanzar y para adoptar medidas en este sentido. Por cierto, ninguno de los negacionistas, ni los del «primo de Zumosol», han votado medidas como esta.

Y, en tercer lugar, me parece, *consellera*, que es muy importante que hagamos pedagogía, que lo hagamos con toda la ciudadanía, porque el riesgo de los incendios es elevado. Estos días decía el inspector jefe del Consorcio de Bomberos que, en el primer trimestre, en el campo valenciano, se ha prendido fuego 1.227 veces. Es decir, que hemos tenido un incendio de vegetación o forestal cada dos horas. Y eso da buena muestra de la situación en la que estamos atravesando.

Quiero también poner en valor, señora *consellera*, el gran esfuerzo presupuestario, económico y de medios que ha hecho el *govern* del Botànic en los últimos años. Quiero poner en valor que se ha doblado el presupuesto previsto para la extinción de incendios y que también, por ejemplo, el presupuesto de prevención en el año 2023 cuenta con 50 millones de euros. Nada comparable en ninguna otra etapa. Algunos han intentado afean o intentar demostrar

que la gestión en este incendio, como el del verano, es completamente un desastre, cuando en realidad los datos nos dicen lo contrario. Pero voy a compartir algunos ejemplos de la buena gestión de nuestros montes que hizo el Partido Popular como partido de gobierno. Fijese, dice el alcalde de Andilla, que es del PP, en los incendios del 2012, y lo que nos dice en el año 2014, dos años después, apúntate, Rovira: «Las ayudas por el incendio de Andilla de hace dos años siguen sin llegar a nuestros ayuntamientos». Y dice el alcalde del Partido Popular: «El gobierno central llegó a poner sobre la mesa una cifra superior a 100 millones de euros en ayudas para hacer frente a los daños, y que lo iba a solicitar a la Unión Europea». Dos años después, palabras del alcalde del Partido Popular, las ayudas se reducen a algunas actuaciones de Tragsa. La única actuación que se ha hecho en esa zona quemada la ha hecho el gobierno de la Generalitat, que en estos momentos está ejecutando una inversión de cerca de diez millones de euros para la restauración ambiental en las zonas afectadas. Por lo tanto, los 100 millones nunca llegaron y, verdaderamente, de aquel incendio quien está reparándolo es el gobierno del Botànic. Pero también, y con esto acabo, en el 2014 el presidente de la Diputación de Castellón, que estaba afectado por este incendio, el señor Moliner, anunció 205.000 euros.

La senyora vicepresidenta primera:

Vaja finalitzant, senyoria.

La senyora Peris Cervera:

Acabo.

Una gran cantidad. Y el señor Miguel Barrachina, que era el exvicepresidente, dijo que con estas ayudas se cerraba un ciclo del gobierno de la Generalitat y de la diputación, todos a una...

La senyora vicepresidenta primera:

Gràcies, senyoria.

La senyora Peris Cervera:

...para solucionarlo.

En fin, *com diu el president*, no hay nada más poderoso que los hechos, y sus hechos los retratan.

Muchas gracias. (*Aplaudiments*)

La senyora vicepresidenta primera:

Té la paraula l'honorable *consellera* per a donar resposta a totes les intervencions que s'han produït.

Saben que és una segona intervenció sense límit de temps, encara que hi ha un acord de la Junta de Síndics, en què hem limitat a 55 minuts les dues intervencions. Jo li pose 28 minuts, que és el que li restava de la intervenció anterior, però, bé, en el marc de la flexibilitat que tindrem amb la consellera.

Quan vullga, senyoria.

La senyora consellera de Justícia, Interior i Administració Pública:

Gracias.

Voy a intentar dar respuesta a las distintas cuestiones que me han planteado, por el orden de intervención de cada uno.

Señor Llanos, que no lo... Ah, está ahí, es que no le veía. Señor Llanos, veo que usted y su partido, por supuesto, siguen manteniendo esa tesis negacionista de que el cambio climático no existe y que, desde luego, todas las situaciones que tenemos ahora en el ámbito de las emergencias nada tienen que ver. Yo, bueno, ante esta posición que ustedes mantienen de forma reiterada, poco tengo que decir. Esas posiciones negacionistas, desde luego, no nos van a conducir a ninguna parte y tampoco van a permitir, y espero y así está pasando, que en las comunidades autónomas donde ustedes gobiernan, como es Castilla y León, que sea una de las comunidades autónomas con menos recursos, que sea una de las comunidades autónomas que peor haya gestionado las emergencias y que, desde luego, menos invierten en materia de extinción.

Me plantea, además, bueno, cuestiona también todo el plan de prevención por parte de la Generalitat. Como sabe, la *consellera* competente en la materia, creo que también a lo largo de esta misma mañana comparecerá y les dará cuentas de las políticas de prevención que se han puesto en marcha y, por tanto, en esa área no voy a intervenir.

En cuanto a las ayudas que también, según usted, desde los incendios de Bejís y de la Vall d'Ebo, no hemos aportado nada, no hemos hecho nada, pues, mire, yo no sé si usted, en fin, se preocupa por las decisiones que el Consell adopta cada día, si se preocupa por informarse de la gestión que realizamos. Pero, para su información, ya que dice que no hemos dado nada, que no hemos dado ningún tipo de ayuda, son nueve millones de euros los que hemos invertido solo en el ámbito de la postemergencia, señor Llanos. Siete millones de euros. Dos millones y medio, primero, para poder atender a todas las necesidades para la recuperación de la normalidad, todas las actuaciones para recuperar la normalidad en los territorios afectados. Pero, además, después hemos acordado, a través del decreto que se publicó en el mes de diciembre, seis meses, señor Llanos, que a usted le parece una eternidad, que sepa que es un tiempo récord. Ahí tiene los antecedentes del Partido Popular, que tardaban tres y cuatro años en conceder las ayudas. Pues hemos concedido estas ayudas por un importe superior a los cuatro millones de euros. Se ha transferido a los distintos ayuntamientos, a los que se apoyó desde un primer momento con las oficinas técnicas, con personal, para que pudieran apoyarles y ayudarles a la tramitación de

los expedientes. Transferido esta capital para que, además, pueda abonarlo el ayuntamiento, que es a quien le corresponde, que ya lo tiene en su tesorería, a los vecinos o vecinos afectados por dichos incendios. Incluso, también hemos aportado personal técnico para ayudarles a la realización de dichos pagos. Así que, ayudas concedidas en un tiempo récord, apoyo administrativo técnico a los ayuntamientos y preocupación para que este dinero llegue a la ciudadanía.

La segunda cuestión que usted me plantea, veo que lo único que le interesa... El cambio climático no es un problema. El problema son los contratos que la administración plantea o las licitaciones de la administración para la contratación de los medios de extinción. Y me parece muy bien que se lea usted los pliegos, me parece muy bien que se preocupe usted por el tipo de aviones que contratamos, pero yo que explica, y parecía aquí usted un gran técnico de emergencias, a mí me hubiera gustado que hubiera dicho toda la verdad. Porque es cierto que hemos incorporado una nueva tipología de aviones a la extinción por primera vez, pero no hemos renunciado a los aviones con los que veníamos trabajando efectivamente y que trabajaban en la extinción desde los 1990. Esta tipología de aviones que usted ha criticado, porque dice que son poco eficaces y que son unos aviones nada operativos para la extinción de incendios, sin embargo, son, por ejemplo, los medios de extinción que ha utilizado el gobierno gallego para la extinción en una comunidad autónoma de extrema vulnerabilidad ante el incendio. Y yo, que tampoco soy una técnica, pero me fío de mis técnicos y de los informes que se elaboraron para la adjudicación de ese contrato, sí que aceptan, y es verdad y es un hecho constatable, que tienen menos capacidad de carga, pero resulta que tienen mucha más capacidad para repostar y también para precisar la descarga. Por tanto, como tienen mucha más capacidad para repostar, también se multiplica la capacidad de descargas.

Se incorporan estos aviones, señor Llanos, para sumar, porque lo que hemos hecho ha sido, desde el año 2015, incrementar el presupuesto, no solo en materia de emergencias en general, sino concretamente, porque sabemos de la vulnerabilidad de nuestro territorio en materia de extinción, un 161 %. Hemos pasado de los 61 millones del Partido Popular a los 167 millones que tenemos previsto. Y ¿sabe eso qué ha supuesto? Pues más medios, más medios para la extinción. Este año, afortunadamente, tenemos más medios aéreos y esa es una realidad que está ahí, pero que a ustedes no les interesa. Ustedes tienen su discurso, que ya lo traen elaborado desde sus casas, y les da igual lo que les explique y les da igual el relato que aquí, en sede parlamentaria, se haga. Un relato con base en los informes y a los documentos aportados por quienes trabajaron en la extinción. Yo no he venido aquí a dar cuenta de un relato político, sino a darles cuenta y a informarles con la máxima precisión de la evolución de un incendio, de las situaciones que se vivieron, de la estrategia para abordar el incendio. Y todo eso, y ese relato, que yo estoy segura de que la mayoría de ustedes ni siquiera me habrán escuchado, está basado en los informes de los profesionales, que merecen el máximo respeto.

Por otra parte, en cuanto a los medios, también, que han puesto de manifiesto que nosotros no teníamos los operativos de refuerzo, quiero también recordarles a todos, porque además ha sido una pregunta que han planteado tanto desde Ciudadanos como el Partido Popular, como usted

mismo, incidiendo en nuestra falta de recursos, que sepan que somos de las pocas comunidades autónomas que no solamente tenemos una plantilla permanente para todo el año, sino que además disponemos también de unos refuerzos que son 180 profesionales, que, precisamente, ante la situación que vivimos y ante el adelanto de las emergencias a épocas que no eran las previstas, se incorporan, y este año ya se han incorporado 180 bomberos forestales más al 15 de abril.

Señor Llopis, según usted, la gestión del incendio ha sido pésima. Yo no sé si usted sabrá que, el incendio, quien lo gestiona es la dirección de extinción. Pero les da igual. El señor Rovira también ha dicho que yo soy la jefa y soy la que llevo allí y, además, dirijo a los medios terrestres, a los aéreos, y ya en el incendio de este verano también ustedes... Da igual.

Criticar la mala gestión del incendio, una gestión que ha sido declarada como impecable, no por los políticos..., ahí tienen ustedes las entrevistas y las declaraciones de los profesionales que se jugaban la vida día a día durante esos nueve días, sobre la gestión de ese incendio, ¿y vienen ustedes aquí a decir que la gestión del incendio ha sido pésima? Vienen ustedes aquí a cuestionar el trabajo, la profesionalidad y el criterio de los profesionales que están al mando de la extinción.

Nosotros facilitamos los recursos que nos piden, facilitamos todos los medios que nos piden, gestionamos todo lo que nos solicitan, y estamos allí no para hacernos una foto, ni el secretario autonómico, ni el director general, ni todo el personal que estuvo allí presente, día y noche, no están para hacerse ninguna foto, sino para activar con la máxima rapidez cualquier recurso que solicita el mando de extinción... Como ocurrió una tarde —pero a ustedes les dará igual—, cuando planteamos, ante el posible avance del fuego hacia el Parque Natural de la Sierra de Espadán, y por parte del mando de extinción se decidió como estrategia montar toda una línea de defensa a través de maquinaria pesada. ¿Y saben para qué estábamos allí? Para activar la contratación por emergencia de forma inmediata, para desplegar maquinaria pesada a lo largo de todo el perímetro, también, con apoyo de la UME y con las empresas que se contrataron para que lo desplegaran para evitar que el incendio avanzara hacia la tierra de Espadán.

El papel de los poderes públicos, por si no lo saben, es poner a disposición de ellos los recursos, y estar al frente y dar la cara y dar el máximo apoyo. La gestión, la dirección, la marcan los profesionales. No ha habido ni una sola crítica, no ha habido ni un solo bombero forestal que haya salido a quejarse de la tardanza en la puesta a disposición de los recursos, del problema en la activación... No es verdad, ni las declaraciones de los alcaldes, por mucho que el Partido Popular nos ponga vídeos y montajes que nada tienen que ver con la realidad.

¿Dice que también no teníamos a las personas preparadas, señor Llopis, al mando? Quien dirige... Es que esto lo ha dicho usted en su intervención, que ponemos..., o sea, tenemos tan pocos recursos que, además, quienes están al mando, todos los profesionales de todos los consorcios, que ahora también les explicaré, porque yo creo que algunos no saben que en el consorcio participa la Generalitat, pero que

son profesionales con larga experiencia, resulta que estos no están bien formados.

También ha manifestado que nuestras autobombas, todos nuestros medios, son obsoletos. Pues, mire, le recuerdo que, precisamente en el año 2019, la agencia procedió a la renovación de las autobombas, con una inversión de 1,5 millones de euros. Y ahí están, y ahí están los vehículos en las bases, y le invito, cuando usted quiera, para que se desplace allí y lo pueda comprobar.

Pregunta, además, qué hemos hecho desde los terribles incendios de este verano, cuáles han sido las medidas. Pues, mire, también se ve que viven en otro territorio o en otra comunidad autónoma y, por si no se han enterado, yo se lo voy a explicar.

Anuncié en aquel momento la puesta en marcha de una unidad de valoración, de análisis y seguimiento de la emergencia. Igual también creen que esto es un chiringuito, pero yo ya les advierto que esto es una unidad formada por funcionarios, por personal técnico de la emergencia... Sí, señor Rovira, para usted todo son chiringuitos, (*veus*) todo son chiringuitos, pero de sus chiringuitos hablaré ahora cuando le llegue su turno, no se preocupe.

La unidad de valoración de análisis, al frente estarán dos jefes de servicio, que serán personas expertas que se incorporarán, además, al puesto de mando avanzado para poder aportar desde sus conocimientos todos los datos necesarios sobre la evolución de la emergencia. ¿Y sabe por qué? Porque la mejor forma de responder y de actuar con eficacia es anticiparnos, es tener conocimiento de cómo, en función de la meteorología, en función de la orografía, en función de todas las circunstancias que concurren en ese momento, cuál va ser el comportamiento del incendio para adoptar medidas preventivas, para evitar que las llamas lleguen a una población, para evitar que las llamas lleguen a una infraestructura crítica, o para determinar y planificar las estrategias más adecuadas, que es lo que se hizo, además, en este incendio, planificar estrategias adecuadas. Y gracias a ese trabajo y a esa inteligencia de los profesionales, la sierra de Espadán no se vio afectada.

Hemos incrementado el presupuesto en extinción poniendo más recursos aéreos, que usted, a pesar de eso, ¿por qué...? Pero, además, también les informo que no solamente tenemos los medios aéreos destinados a la extinción, sino que estos, desde este año, desde esta primavera, están realizando los vuelos de prevención, de vigilancia, en las tres capitales de provincia, porque es fundamental, es absolutamente necesario, dar una respuesta inmediata ante el primer foco de ignición, y eso es lo que nos permiten estos aviones. Que, por cierto, este sistema de vigilancia no lo tiene tampoco ninguna comunidad autónoma. Más medios aéreos y un sistema de vigilancia preventivo.

Hemos incorporado las unidades de refuerzo para que trabajen nueve meses. Insisto, somos de las pocas comunidades autónomas. Luego, el señor Rovira que nos explique cuántos refuerzos tenía el Partido Popular durante sus veinte años. Tenemos una dotación de bomberos forestales que trabajan durante todo el año y que se refuerza porque, efectivamente, es a partir del momento de la primavera cuando hay mayor riesgo y se incrementan los recursos.

Hemos puesto en marcha también los planes de recuperación de los territorios afectados por los incendios de La Vall d'Ebo y de Bejís, tanto en el ámbito de la recuperación medioambiental, en ámbito de prevención, en el ámbito de infraestructuras, fondos para los municipios, también, para poder activar el turismo, todos los municipios que están en un enclave donde el turismo rural es una gran fuente de ingresos.

Estamos hablando de presupuestos que superan los cien millones de euros entre los distintos departamentos y que se están ejecutando este año. También ayudas para todas las empresas afectadas por aquellos incendios, porque hay un plan, como se está trabajando también en un plan de apoyo y reactivación de los municipios afectados por este último incendio.

Y, además, nos preocupan, por supuesto, los planes, y nos preocupa que los municipios tengan los planes territoriales de emergencias. Por eso hemos dado subvenciones a todos los municipios durante estos últimos tres años. ¿Saben una cosa? De los municipios afectados por este último incendio, todos, salvo Fuente la Reina tenían planes territoriales de emergencia. ¿Y saben por qué los tienen? Porque la agencia se ha preocupado por sacar subvenciones para que pudieran contratar a técnicos y elaborar sus planes territoriales de emergencia.

Estamos apoyando a todos los municipios para dotarlos de mejores instrumentos para poder realizar y poder estar mejor preparados. Igual que estamos apoyando a los municipios también, a través del programa Emerge, para poder trabajar en la limpieza de la faz interurbana, para garantizar la protección de las poblaciones. Y la comisión que hemos constituido es muy importante, pero a ustedes les da igual, señor Rovira, si es que a ustedes, ahora cuando entre yo a recordar la gestión del Partido Popular, porque igual tengo que recordarles su modelo.

¿Pero por qué hemos creado una comisión? Porque aunque a ustedes les da igual y utilizan además estas comparencias, la mayoría, para intentar sacar una rentabilidad política, miren, hablamos con muchos expertos, y quien va a presidir esa comisión es un experto de un reconocimiento no solamente nacional, sino internacional. Que sepan que los incendios forestales, aunque los vemos en las montañas, pueden llegar a las ciudades, que la capacidad de explosión..., debido a los pirocúmulos que se forman, pueden tener alcance de tragedia urbana.

Lo vimos en Galicia, lo hemos visto en California... Sí, riase, si les da igual, si es que a ustedes les da igual... Y es importante estar y constituir un sistema integral de la emergencia. Son muchas las agencias y las entidades que intervienen en la gestión de la emergencia. Está por una parte los consorcios; por otra parte, todos los recursos propios de la Generalitat, desde la Unión Valenciana de Emergencias, que se acaba de crear y que integrará todos los recursos de la Generalitat, desde el Centro de Coordinación de Emergencias, y necesitamos ir a un modelo de gestión integral, porque la situación que se nos avecina es muy compleja, tremendamente delicada y que dará lugar a situaciones de multiemergencia.

Y, además, todos los profesionales estaban de acuerdo, los responsables de todos los consorcios, todos los

representantes sindicales. Y, señora Gascó, ¿por qué no está la SGISE? Porque la SGISE está, es que es la propia administración, es un recurso ya nuestro, y contamos, por supuesto, con todo el apoyo, con toda la información, que van a aportar también ahí. No hemos excluido a nadie. Lo que no puedo..., no, que no se pudiera constituir una comisión con un número indefinido y que no pudiera ser gobernable.

Pero la SGISE, en lo que es la definición, o sea, los responsables, los mandos y las personas que están al frente de la gestión de los bomberos forestales, son personas cualificadas que, además, vamos a dimensionar mejor también, ¿eh?, para poder dar una mayor fortaleza.

Pero esa comisión..., queremos..., esa visión integral, y lo que queremos es que la Comunidad Valenciana esté debidamente preparada, porque hay muy buenos recursos, tenemos buenos profesionales, pero tenemos que alcanzar una mayor especialización en la gestión, sobre todo una mayor especialización en la dotación de los mandos, y ahí está todo el mundo de acuerdo, y estamos trabajando también con los consorcios en la revisión del plan territorial de emergencias, porque, evidentemente, desde los sucesos de Vall d'Ebo y de Bejís, no hemos dejado de trabajar, no hemos dejado de incrementar recursos, de mejorarlos y de contar con todos los profesionales, porque la emergencia nos implica a todos.

Usted, señor Rovira, ha iniciado la intervención calificando mi comparencia como un cuento de hadas, como un cuento de hadas. No hay una forma peor de faltar al respeto a los profesionales que me han facilitado todos los informes para poder elaborar esta comparencia.

A usted, un incendio en el que se juegan la vida más de ochocientas personas todos los días; un incendio que puede poner en riesgo la vida de los habitantes de las poblaciones; un incendio, donde están ahí dando lo mejor de sí mismos, que arrasa más de cuatro mil hectáreas, viene y dice que esto es ¿un cuento de hadas?

Eso es lo que les preocupan a ustedes las emergencias. Eso es lo que les define a ustedes. Su gran sensibilidad durante veinte años para gestionar los incendios y gestionar la emergencia se basó en eso, en ese cuento de hadas tan bonito y que tanto beneficio les reportó a todos, en ese cuento de hadas donde estaban ustedes situados consiguiendo buenos rifles, buenas comidas, buenos Cinco Jotas, buenos relojes, buenas cuantías económicas que han acabado con un *conseiller* imputado y al que la fiscalía anticorrupción les pide veintidós años de prisión.

Ese fue un cuento de hadas que se rompió afortunadamente en esta comunidad, hace algunos años, cuando la fiscalía y las fuerzas y cuerpos de seguridad se dedicaron a investigar esa forma corrupta que ustedes han gobernado, esa forma corrupta que dio lugar a inundar todos los juzgados valencianos y la Audiencia Nacional. Diez años después, señor Rovira. Estamos aún pendientes de una sala de Madrid para saber qué pasa con unos señores que presidieron la Generalitat Valenciana, que estuvieron al frente de las responsabilidades políticas.

Ese es su modelo, su modelo, el del cuento de hadas que se les acabó en el 2015 y en el que van a permanecer ahí sonriendo, por supuesto, pero en el que van a estar, es el

modelo de Zaplana que constituyó un fondo de compensación en el año 1995 y no aportó ni un euro a los municipios. Su modelo es el del señor Mazón, que es la única diputación provincial que no ha aportado ni un euro al fondo de compensación que se ha creado con la ley de *despoblament*. Ese es su modelo.

Su modelo es, también, el de una situación en el ámbito de la extinción, en la que dedicaban una cantidad irrisoria y en la que ustedes ni siquiera se preocupaban por tener profesionales todo el año ni por tener unidades de refuerzo. Ese fue su modelo y el cuento de hadas donde ustedes vivieron durante muchos años y que, afortunadamente, se les acabó en el 2015.

Dice, además, ha sacado aquí una retahíla de deficiencias, ha seguido con que nosotros no teníamos medios disponibles, siguen ustedes con los técnicos de guardia, y, mire, un día le voy a invitar también al centro de coordinación, técnicos de guardia que están allí trabajando y cobrando, y que han cobrado con carácter retroactivo. Tenemos todos los recursos, pero a usted le da igual.

Bomberos en fraude de ley; apenas queda ya nadie porque tampoco, no sé si se habrán enterado de que la mayor parte de estos bomberos han sido reconocidos ya como fijos y que la única forma de reconocerlos era a través de una resolución judicial, bomberos que están en una situación ahora mismo mucho más ventajosa de la que estaban cuando formaban parte de Tragsa, y la Generalitat en aquellos años no tenía en cuenta tampoco sus reivindicaciones.

Pero es que, además, bomberos que, prácticamente, ahora, cuando finalicemos el plan de estabilización, tendrán la gran parte, la mayoría, contratos fijos y un convenio que ampara y que garantiza la mayor parte de las reivindicaciones, un convenio que se ha alcanzado, además, con una amplia mayoría social.

Señora Gascó, yo agradezco mucho su intervención, igual que también la intervención del señor Ponce y de la señora Peris en cuanto a las críticas constructivas, a reconocer el trabajo que se ha realizado por parte de la Generalitat y todas las cuestiones que usted me ha planteado, ha planteado aquí en su intervención respecto a la situación de los bomberos, o, quizá, la falta de dimensionamiento, algunos aspectos también de la SGSI, y quiero decirle que está todo ello tramitándose y está en marcha.

La pieza clave es el convenio que estamos ya a punto de firmar, que va a acabar con la mayor parte de los problemas que hasta hace poco tiempo teníamos que ir gestionando; que vamos a tener, además, con la ejecución del plan de estabilización, una plantilla estable; que, además, insisto, con la puesta en marcha de la UVE, que no sé, ¿alguien ha oído por ahí si hemos nombrado algún nuevo director general?, porque la UVE ya está en marcha, y le recuerdo que no ha habido ningún tipo de nombramientos. La UVE está en marcha para reorganizar mejor la estructura y dotarla de un cuerpo más especializado para poder ser mucho más efectivo en la ejecución de la emergencia, en la atención de la emergencia, y estamos trabajando en la puesta en marcha de la unidad de análisis y seguimiento que es muy importante, y va a incorporarse personal especializado porque necesitamos a esos técnicos para ser también mucho más operativos.

Y estoy segura de que, del informe que aporte la comisión que hemos constituido para la gestión integral de las emergencias, contando con todos los recursos, nos va a dar también unas mayores capacidades y fortalezas. Tienen un plazo de seis meses que se prorrogará por tres meses más. Y les puedo asegurar, señorías, que no se ha creado ninguna comisión desde mi *conselleria* sin que se haya cumplido el objetivo en todas, para una nueva ley de función pública, para un nuevo modelo de acceso a la función pública, y todo está en marcha, y todo lo que se trabajó en esas comisiones ha tenido un impacto después en la modificación o en la puesta en marcha de muchas leyes.

Y les puedo asegurar que los profesionales que forman parte de esa comisión están preparados, están implicados, estamos dando voz por primera vez, incluso, a sindicatos que no tienen representatividad para que estén todos en esa comisión y sean conocedores y aporten lo mejor de sí mismos, porque lo que queremos es consolidar a esta comunidad como una comunidad de referencia en materia de emergencia, que, pese a lo que le pese al Partido Popular, lo somos.

Muchas gracias. (*Aplaudiments*)

(*Ocupa la presidència el president de les Corts Valencianes, senyor Enric Morera i Català*)

El senyor president:

Moltes gràcies, consellera.

S'obri un possible torn de rèplica, que serà utilitzat, en primer lloc, per l'il·lustre diputat José María Llanos.

Quan vosté vullga, senyoria.

El senyor Llanos Pitarch:

Muchas gracias, señor presidente.

Señora *consellera*, ¡claro que traemos los deberes hechos de casa!, por responsabilidad, por obligación, por compromiso, y, además, después de informarnos, de hablar con expertos, porque nosotros también hablamos con expertos, con los ciudadanos afectados, viendo los daños, los analizamos, los estudiamos, y, luego, venimos a escucharla, hemos pedido su comparecencia y la escuchamos. Yo la escucho, pero yo no he venido a decir ¡jamén!, yo he venido a analizar las cosas como se han hecho, como se podrían haber hecho muchísimo mejor, y, desde luego, para decir que todo está bien cuando no es cierto, pues, obviamente, no estaríamos aquí.

Yo, la verdad es que oyendo a algún grupo parlamentario ya no sé quién está en el gobierno, sinceramente, yo no sé qué partidos están en el gobierno porque aquí parece que se habla de todos menos de los que forman el tripartito. Pero, en fin.

Mire, nosotros no lo sabemos todo, señora *consellera*, no lo sabemos todos. Nosotros preguntamos a los que saben,

y los que saben nos hablan de lo que ocurre, de lo que se ha hecho bien y de lo que se ha hecho mal. Se nos habla de buenos resultados; 4.723 hectáreas arrasadas en marzo, y nos dicen «buenos resultados», nos dicen, «los datos indican que la gestión no es un desastre sino todo lo contrario». ¿Qué datos? ¿Una relación de hechos, los efectivos que había? Bueno, ¿eran suficientes? ¿Se hicieron adecuadamente las cosas? ¿Se hicieron a tiempo? ¿Qué datos? Una relación de hechos que nos la podría haber dado por escrito a cada grupo parlamentario, pero ¿qué datos? Y se nos dice que no fue un desastre, sino todo lo contrario.

Nos llama usted negacionistas. Señora *consellera*, yo le he dicho en varias ocasiones, yo no niego el cambio climático, Vox no niega el cambio climático, Vox ¡niega! la mentira de la emergencia climática que sostiene a tantos y tantos chirin-guitos, infraestructuras y millones del esfuerzo del bolsillo de los ciudadanos. Pero, ya que yo soy negacionista, que no lo somos, ustedes, que son «afirmacionistas», ¿para qué les ha servido?!, ¿para qué les ha servido?! ¿Qué medidas han tomado ustedes, los «afirmacionistas», simplemente decir: «No podemos hacer nada porque resulta que ahora los vientos van de un lado que antes no iban, o porque ahora resulta que en marzo no teníamos previsto que hiciera temperaturas como en agosto»? Pero, ¡oigan!, ¿no es culpa del cambio climático? ¿Por qué no cogen el toro por los cuernos y dan respuestas, que esto no es el siglo XI, señora *consellera*? Y ustedes, que dan siempre lecciones a los demás, ¡aplíquen-selas!, porque no adoptan ni una sola de sus soluciones.

Luego, claro, las palabras, pues eso, ¿no?, y la lengua no tiene hueso, ¿verdad?, y, no, no, «es que son mucho más efectivos los aviones que hemos contratado ahora». Señora *consellera*, yo no le he hablado solo de efectividad, solo de efectividad, suponiendo que usted tenga razón, porque a mí, yo no soy experto como no lo es usted, no soy técnico como no lo es usted, pero yo he hablado con pilotos, he hablado con profesionales, porque yo también hablo con pilotos, con profesionales, que estuvieron en los incendios y que llevan esos aviones.

Y lo que he leído antes, y le repito, menos potencia de motor, menos capacidad de carga, menos autonomía, menos capacidad de gestión de la compuerta para las diferentes cargas, menos velocidad, usted no me lo ha discutido porque no me lo puede discutir. Veremos por qué licitan con unos y abandonan a otros que estaban funcionando.

Y tampoco me ha dicho del plan infraestructuras para la demarcación forestal de Segorbe, que he empezado por ahí, de 2014, después de ocho años...

El señor presidente:

Senyoria.

El señor Llanos Pitarch:

...de su gobierno –acabo, señor presidente–, ¿qué han ejecutado ustedes? ¡Ni un 40 %!

Así, no se dé palmaditas en la espalda, así van las cosas como están en nuestra Comunidad Valenciana, del interior fundamentalmente, hecha un desastre, gracias a su gestión.

Muchas gracias. (*Aplaudiments*)

El señor presidente:

Moltes gràcies, senyoria.

Continuarem amb este torn de rèpliques.

Ara, té la paraula l'il·lustre diputat Fernando Llopis, en nom del Grup Parlamentari Ciudadanos.

El señor Llopis Pascual:

Quan vullga, senyor president.

El señor presidente:

Quan vosté vullga, senyoria.

El señor Llopis Pascual:

Señora Bravo, bueno, vamos a ver. Si yo tuviese que resumir su comparecencia de hoy con una frase diría: Modesto baja que sube la *consellera* Bravo. Porque de alguna forma usted ha caído en la autocomplacencia más grave, ¿no?, porque usted ha relatado unos hechos, todo ha sido fenomenal, la gestión es fenomenal, todos los trabajadores que están al frente de los altos cargos son fenomenales, todo es maravilloso. ¿Qué ocurre? Que se despierta por la mañana y se da cuenta que se le han quemado..., que el 50 % de la tierra quemada en España es de la Comunidad Valenciana, eso es lo que ha ocurrido, i que recientemente estamos sufriendo los incendios más graves.

Hay una frase que han dicho, lo dice el *president* Puig, y estoy totalmente de acuerdo, y dice: «No hay nada más poderoso que la fuerza los hechos». Y los hechos demuestran que aquí se ha actuado tarde, mal y vamos a sufrir durante décadas esa actuación mala e infame, no solo por su parte, eh, que yo no le echo la culpa solamente a usted, evidentemente, la parte de prevención ha sido casi peor, y la *conselleria* de medio ambiente ha actuado peor. Usted podía haberlo hecho como miembro del *Consell*, haber avisado que esa gestión de prevención de los incendios a nivel de medio ambiente era nefasta.

Clases de matemáticas, y es una cosa que estamos todos de acuerdo. Ustedes dicen que han presupuestado, presupuestan para estos menesteres de extinción y prevención de incendios, el doble que el Partido Popular, pero después solamente gastan o ejecutan la mitad, con lo cual es lo mismo. Yo creo que matemáticamente, si presupuestado el doble, pero gasto la mitad, pues al final gasto lo mismo que

el Partido Popular, no hemos avanzado nada, a pesar de lo que dicen ustedes del cambio climático.

Yo creo que a día de hoy los mayores negacionistas del cambio climático son ustedes. Porque me gustaría saber cuáles son las actuaciones que usted ha tomado teniendo en cuenta el cambio climático a la hora de dotación de plantillas, por ejemplo, cuando no lo ha hecho, cuando no lo ha hecho, señora Bravo, cuando teníamos un 30 % menos de personal en el momento de los incendios, y lo sabe, un 30 % menos de personal, señora Bravo. Y eso no es por culpa de los bomberos, no, no, ellos se juegan la vida, y se la juegan más porque no tienen los medios suficientes. Nadie ha puesto en duda su profesionalidad y, evidentemente, ningún bombero se va a quejar de nada, porque cualquiera se atreve, de las personas que están a su cargo, de poner en duda lo que hace usted, cualquiera, nadie corre el más mínimo riesgo.

Después usted ha hablado de los planes de emergencia, que a ustedes les preocupa que todos los municipios tengan planes de emergencia. Pues yo no me conformo con que se preocupe, yo lo que quiero es que se ocupe, que se ocupe. Porque al final, por ejemplo, este pasado verano la gran mayoría de municipios afectados por los incendios no tenían planes de emergencia, señora Bravo. Entonces, pues me parece muy bien que le preocupe, pero podían hacer algo más.

¿Qué es lo que quieren el colectivo de personas que trabaja contra los incendios? No quieren el apoyo, quieren los medios, quieren los medios necesarios, no quieren que ustedes les digan: «Qué bien lo hacéis», no, no, quieren los medios necesarios, usted me lo acaba de reconocer. En cuatro años no se ha comprado ninguna autobomba, no se ha comprado en los últimos cuatro años, no se ha comprado. O sea, por lo menos lo ha confirmado y tal.

Nosotros entendemos que, y es lo que nos gustaría y se lo hemos preguntado, al final no se ha notado ninguna actuación, ningún cambio de gestión a la hora de afrontar ese cambio, ese posible cambio climático. Creo que ustedes están moviendo muchas unidades, comisiones de estudio, porque es curioso, comisiones de estudio donde no incorporan bomberos forestales, por ejemplo, en algunas comisiones, y quiero pensar que de incendios forestales algo sabrán, ¿no?

Al final comisiones, grupos, agencias, unidades, pero cada vez menos medios para nuestros profesionales para que luchen contra los incendios. Y también, también, nos hubiese gustado a nosotros que, además de mejorar su gestión, hubiese ayudado a que en prevención de incendios se hubiese realizado alguna acción.

Muchas gracias. (*Aplaudiments*)

El senyor president:

Moltes gràcies, senyoria.

Continuarem amb el torn de rèplica. Ara, en nom del Grup Parlamentari Popular, té la paraula l'il·lustre diputat José Antonio Rovira.

Quan vullga.

El señor Rovira Jover:

Bien, señora Bravo, yo lógicamente le he dicho que usted nos había contado un cuento de hadas, no le he dicho qué papel juega usted en esos cuentos de hadas, ¿eh?, (*remors*) no lo he dicho.

El senyor president:

Senyories, per favor.

El señor Rovira Jover:

Simplemente le he dicho que nos ha contado usted un cuento de hadas, porque en ese cuento de hadas usted hace cero autocrítica, cero autocrítica. Desde el Partido Popular hemos elogiado la labor de todos los profesionales que participaron en estos hechos. Pero usted, cuando nos cuenta toda la descripción de hechos, hace cero autocrítica, pero luego se le escapa, usted reconoce implícitamente que había una parte de los efectivos de bomberos forestales que aún no estaban activados en el mes de marzo, reconoce que ha habido bomberos forestales que están obteniendo su plaza fija por sentencias judiciales, porque usted ha sido incapaz de solucionar ese problema, reconoce que las guardias de los centros de coordinación de emergencia se están empezando a pagar con retraso, que no se pagaban. Quiero decir, por eso le hablo yo de cuento de hadas. Usted nos cuenta toda una serie de hechos, pero no va al quid de la cuestión. Y es que hay muchas ineficacias en la gestión de su departamento, muchísimas ineficacias.

Mire, aquí lo que venimos a decir es que este incendio lo que tenía no es que no haberse gestionado mejor o peor, sino no haberse producido. Esa es la cuestión, que no se hubiese producido.

Observo que por parte de la izquierda nos siguen diciendo que el PP sigue, después de ocho años, siendo el culpable de todo esto, ¿eh? Pues sí que somos importantes. Llevan ustedes ocho años gobernando y se ve que son incapaces de hacer algo nuevo.

Miren, les voy a contar lo que hizo el PP. El PP, fruto de la experiencia, en la última legislatura unió la prevención con la extinción, unió la prevención de incendios con la extinción de incendios, hasta que llegaron ustedes y lo volvieron a separar; y también empezamos a hacer los primeros proyectos de gestión forestal, que nada más llegar ustedes los pararon. Y ahora les voy a decir porque los pararon, porque para ustedes los montes son como una especie de museo, si es que da miedo ir a un monte y coger una ramita de romero, porque es que a uno le da miedo que le vayan a multar por órdenes de este gobierno. Ustedes tienden a criminalizar y a responsabilizar a todo el mundo cuando de esto los culpables son las políticas de no gestión.

Hablaban ustedes, y lo acaba de decir mi compañero, hablan ustedes, se hinchan la boca con la palabra presupuestos, pero presupuestos no significa ejecución, no significa ejecución. Ustedes no ejecutan, no hacen políticas preventivas.

Mire, cuando gobernó el PP hicimos los planes de prevención de incendios de las doce demarcaciones, hicimos los planes de prevención de incendios en todos los parques naturales, salvo, bien es cierto, el de Peñagolosa que no se terminó. En ocho años seguimos igual que lo dejamos nosotros, por eso yo creo que se pasan la vida hablando de la época del PP.

Los planes sí, es cierto, los han actualizado, pero lo que han hecho es meramente una prórroga, una auténtica prórroga. Nos quedó pendiente terminar los planes de ordenación de recursos forestales de las doce demarcaciones, los PORF, pero es que ustedes tampoco los han hecho en ocho años, y lo único que hay aquí aprobado hasta ahora es lo que hizo el Partido Popular. (*Veus*) Por eso se ve que ustedes hablan...

El senyor president:

Senyories, per favor.

El señor Rovira Jover:

...siempre del Partido Popular.

Pero a mí realmente lo que me ha dado temor es oírle cuando se ha puesto a hablar de la fiscalía y las fuerzas y cuerpos de seguridad con la actuación del PP. Me ha dado miedo, eh, a mí me ha dado miedo, sobre todo que hable de una persona que ha sido presidente, que dice que tiene un juicio en Madrid –de los dieciocho anteriores ha salido absuelto ya–, y en cambio, en cambio vemos causas que no avanzan, quizá por falta de colaboración de medios de la justicia, como el hermano de Ximo Puig y todos sus familiares imputados en una causa por subvenciones de 2 millones de euros, o el caso Azud que parece que está ahí un poco paralizado. Esos casos no avanzan, pero Paco Camps ha salido ya 18 veces absuelto.

Muchas gracias.

El senyor president:

Moltes gràcies, senyoria.

I amb la contestació a estes rèpliques per part de l'honorable consellera, ara ja en temps limitat, finalitzarem esta compareixença. No, no tenim queixa. Tenim encara una altra compareixença sobre la prevenció.

La senyora consellera Justícia, Interior i Administració Pública:

Gracias, *president*.

Dado que todas las aclaraciones que he podido hacer en mi segunda intervención no han servido de nada, les he hablado de más presupuestos, de más recursos, de más

medios, pero da igual. Bueno, dado que a lo mejor es que no me oye, he traído unas gráficas para que ustedes lo vean.

Aquí tenemos el incremento del presupuesto de 2015 a 2023. Ésta es la gráfica, de 67 a 161. Y, perdón, presupuesto que se ejecuta, pero que se ejecuta en muchas ocasiones por encima incluso de la previsión económica que tenemos a principio de año.

Pero, bueno, vamos a compararnos con otras comunidades autónomas, la Comunidad Valenciana, en algunas en las que gobierna el Partido Popular, en las otras en las que ha gobernado Ciudadanos también con el Partido Popular, pues la Comunidad Valenciana invierte 132,97 euros por cada hectárea, frente a Andalucía, 22,66, o Castilla-León, 16,74.

Bien, lo del cambio climático también me lo he inventado yo, es la excusa que traigo siempre en cada comparencia para echar la culpa a los dioses. Pues ésta es la entrevista que se hizo en uno de los medios de comunicación a un director del PMA, que, por cierto, no depende de la Generalitat, no me tienen miedo, señor Rovira, no le voy a cortar la cabeza. Este señor, desde su profesionalidad y desde su experiencia, que no la tienen ninguno de ustedes, el titular: hay incendios más agresivos en parte por el cambio climático. Esta es una realidad, y una realidad que tendremos que asumir, a mí desde luego no me hace ninguna gracia, yo respeto mucho, no le hemos pagado a este señor para que diera la entrevista, y respeto mucho las advertencias de los profesionales, cuando los profesionales, estos señores, los que se juegan la vida todos los días, hablan de incendios fuera de la capacidad de extinción no es una invención ni el cuento de hadas de esta *consellera*, es la situación y la tipología de los nuevos incendios a los que nos enfrentamos. Y ustedes dicen que ha sido un fracaso porque se han quemado casi 4.000 hectáreas o 3.686 en la Comunidad Valenciana. Pues saben ustedes, un incendio nueve días, hasta nueve días no consiguieron estabilizarlo, no tienen ni idea de la complejidad que fue abordar aquella gestión y el gran éxito, aunque ustedes les da igual, incluso algunos hasta se hubieran alegrado, y el gran éxito es que la pericia, la capacidad y la estrategia evitó que yo hoy estuviera aquí rindiendo cuentas de un incendio que hubiera afectado a 50.000 hectáreas, como les pasó a ustedes, señor Rovira, en el año 2012, que se quemaron 48.000 hectáreas. Ese ha sido el gran éxito de la intervención de los profesionales.

Por eso les digo que vamos a seguir trabajando, vamos a seguir apostando por más tecnología, como lo hemos venido haciendo. Vamos a seguir apostando por mayor formación, mayor especialización en la gestión de los incendios, que, por cierto, estos bomberos forestales solo pueden alcanzar esa situación de estabilidad gracias a las resoluciones judiciales, pero eso ustedes no lo saben.

Creo que es el momento, insisto, de que todos trabajemos de forma coordinada, de que sepamos a lo que nos hemos enfrentando, de que estamos hablando de unas emergencias que van a tener unos efectos mucho más perniciosos y devastadores si no estamos preparados, y para ello yo creo que es importante que cualquier gobierno, y éste lo ha hecho, desde el primer momento trabaje en todas las áreas, en la de medios, en la de tecnología, en la de formación, en la de especialización y en la puesta en marcha, como vamos a hacer ahora, de un sistema integral de las emergencias, y también en la educación. Por eso este año hemos

adelantado también la campaña de «Stop al foc», porque es fundamental también trabajar en esa pedagogía.

Y yo espero, señoras y señores diputados, contar con el apoyo de todas las fuerzas parlamentarias, a las que hoy agradezco la intervención de cada uno de ustedes.

Muy buenas tardes. *(Aplaudiments)*

El senyor president:

Moltes gràcies, consellera.

Compareixença de la consellera d'Agricultura, Desenvolupament Rural, Emergència Climàtica i Transició Ecològica, senyora Isaura Navarro Casillas, per a informar sobre les actuacions en matèria de prevenció d'incendis, sol·licitada a petició pròpia (RE número 71.014), a la qual s'acumula la sol·licitada pel Grup Parlamentari Vox Comunidad Valenciana per a informar sobre les actuacions en matèria de prevenció d'incendis realitzades amb anterioritat en la zona afectada per l'incendi forestal de l'interior de la província de Castelló (RE número 70.985), a la qual s'acumula la sol·licitada pel Grup Parlamentari Popular per a retre compte de les actuacions en matèria de prevenció d'incendis que porta a terme la conselleria (RE número 71.018) i a la qual s'acumula la sol·licitada pel Grup Parlamentari Ciudadanos per a retre compte de les actuacions portades a terme en matèria de prevenció d'incendis forestals (RE número 71.022)

El senyor president:

Amb esta última contestació a les rèpliques, passarem al següent punt, si les seues senyories estan en condicions que puguem continuar, perquè ja és una hora un poc... I encara hem de substanciar el tercer punt.

Senyories, passarem al tercer punt. Passem al següent punt, que és la compareixença de la consellera d'Agricultura, Desenvolupament Rural, Emergència Climàtica i Transició Ecològica, per a informar sobre les actuacions en matèria de prevenció d'incendis, sol·licitada... *(Veus)* Sí, podem esperar dos minuts? Sí? *(Veus)* Però són dos minuts, eh?

Fem un xicotet recés de dos minuts, a petició de la diputada Rosa Peris. *(Pausa)*

Doncs anem a donar la benvinguda a la consellera.

(Fan passar la senyora consellera d'Agricultura, Desenvolupament Rural, Emergència Climàtica i Transició Ecològica)

Senyories, anem a substanciar la compareixença, a petició pròpia i a petició dels grups parlamentaris que així ho han sol·licitat. I recuperem un antic hàbit de diputacions permanents, en què els consellers es dirigien des de l'escó, també per la situació de la mateixa consellera.

Anem a escoltar, en primer lloc, la intervenció de la consellera. Ja sap la consellera que té temps il·limitat, però que sí que agrairíem, donada inclús la..., que entre la primera intervenció d'exposició i la primera rèplica no s'excedira dels 55 minuts que posarem a la pantalla.

Senyories, anem a escoltar la intervenció de la consellera d'agricultura, desenvolupament rural, emergència..., Isaura Navarro. Senyoria... Quan vosté... Sí? Té el micro? Sí?

Quan vosté vullga, té la paraula, senyoria.

La senyora consellera d'Agricultura, Desenvolupament Rural, Emergència Climàtica i Transició Ecològica:

Moltíssimes gràcies, senyor president.

Bé, la veritat és que..., bé, disculpeu, però tinc un problema en la cama i estar de peu per a mi és hui molt dolorós. *(Se sent un soroll d'acoblament del so)* ... Sí? Bé, és molt dolorós i intentaré fer la intervenció... *(La consellera canvia de seient)*

Bé, si em porten un tamboret, puc estar ahí. La qüestió es no tindre la cama carregant pes, perquè se suposa que hui hauria d'estar de repòs.

El senyor president:

No patisca, que des d'ahí s'escolta perfectament la intervenció.

La senyora consellera d'Agricultura, Desenvolupament Rural, Emergència Climàtica i Transició Ecològica:

Molt bé, doncs moltes gràcies.

Primer que res, vull donar les gràcies a cadascun dels i les 56 professionals que treballaren durament en l'extinció de l'incendi forestal de Villanueva de Viver, dependents de la conselleria d'Agricultura, Desenvolupament Rural, Emergència Climàtica i Transició Ecològica. I, per descomptat, a tots els que treballen tots els dies de l'any, dependents d'esta conselleria, per a cuidar i protegir els nostres boscos i, d'aquesta manera, treballen en la prevenció d'incendis.

També, per descomptat, mostrar tota la solidaritat amb les persones afectades per l'incendi, que han vist com el seu entorn està ara mateix cremat. I és una situació molt dura, molt dura, en unes zones que ja patixen tot el que es patix en les zones d'interior. Aleshores, és important mostrar eixa solidaritat i tota la tasca necessària que farem, com ara explicaré, per part de la nostra Conselleria d'Agricultura, Desenvolupament Rural, Emergència Climàtica i Transició Ecològica.

I així és que, com deia, és un agraïment especial a la gent que treballa en esta extinció d'incendis i que no és tan conegut el seu treball, com són els tècnics forestals, les persones que treballen en els observatoris forestals o la unitat tècnica